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MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit

Opinión2

Desde el 20 de agosto del 2015 México 
ya cuenta con el líder nacional de uno de 
los partidos políticos que han hecho historia 
desde su fundación, en la segunda década 
del pasado siglo, al rendir protesta como 
presidente del Revolucionario Institucional 
Manlio Fabio Beltrones junto con Carolina 
Monroy del Mazo, secretaria general…..
En el auditorio “Plutarco Elías Calles” de 
la sede nacional del tricolor, se dieron cita 
570 consejeros nacionales, secretarios de 
Estado, 26 gobernadores-en funciones y 
electos–presidentes municipales, dirigentes 
de los Comités Directivos Estatales, líderes 
de sectores, diputados locales y federales, 
senadores y militantes, para atestiguar el 
relevo de la dirigencia que encabezaron 
de diciembre de 2012, César Camacho e 
Ivonne Ortega Pacheco…..

En la sesión extraordinaria del consejo 
nacional, se dio lectura al dictamen del 
proceso electivo para Titulares de la 
Presidencia y de la Secretaría General 
del Comité Ejecutivo Nacional del PRI que 
emitió la Comisión Nacional de Procesos 
Internos y el pleno de dicha asamblea 
ratifico, por unanimidad, la validez de la 
elección….Después de su protesta, Manlio 
Fabio envió su mensaje en que destaco: “la 
estafeta que hoy nos entregan es la de un 
partido ganador, que supo hacer alianza y 
triunfo en un entorno de pluralidad y alta 
competencia”….. “Vivimos una época de 
cambios vertiginosos y múltiples desafíos. A lo 
largo de su existencia el PRI ha demostrado 
ser capaz de adaptarse a cada momento 
histórico, de innovar y salir fortalecido de 
cada reto”…

.Al referirse Beltrones a las elecciones 
de junio pasado dijo: “admitamos que los 
partidos políticos se han rezagado respecto a 
las demandas de las sociedades modernas. 
No son suficientes para ganar por si mismos 
unas elecciones. Pero son indispensables 
como órganos de representación y acción 
política. En el caso del PRI, es imperativo 
que se plantee como tarea principal ser 
un auténtico instrumento al servicio de la 
sociedad. Los primeros pasos ya están 
dados, nosotros los continuaremos”…. 
“Ahora el partido debe ir al encuentro de 
la ciudadanía y regresar al trabajo de base 
comunitaria, en el cual radica su identidad 
y su fuerza donde emergen los liderazgos 
sociales de vanguardia”….Es que el partido 
necesita de los ciudadanos y la sociedad a 
los partidos. Hay que poner en práctica esa 

relación dialéctica y hacerla muy funcional a 
la vez para el partido y para la sociedad….

El PRI debe ser un instrumento al servicio 
de la gente y garantizarle desde el gobierno 
condiciones para definir su vida, prosperar 
y desarrollar sus aspiraciones”….Hizo 
Manlio Fabio Beltrones una breve historia 
sobre el partido, al mencionar que “Plutarco 
Elías Calles tuvo la intuición y el genio para 
diseñar y conducir la transición del México 
de caudillos al México de instituciones. 
Con Lázaro Cárdenas en la Presidencia, 
el PNR se transformó en el PRM y surgió 
la estructura de sectores y organizaciones 
que hasta hoy conservamos, con lo cual se 
diseñó una política de masas muy exitosa 
en un su tiempo”…. “Vino luego la siguiente 
transformación que dio lugar al Partido 
Revolucionario Institucional que mantuvo 
la organización por sectores e incorporo a 
las nacientes clases medias que surgieron 
con el progreso. A nosotros corresponde, 
entonces, diseñar y conducir el cambio para 
que el PRI sea en el siglo XXI un partido 
de sectores y organizaciones y un partido 
de ciudadanos y de causas”…Beltrones 
y Carolina inician su periodo al frente del 
partido oficial en el 2015 y lo concluyen en 
el 2019….Manlio es uno de los políticos de 
más influencia por su amplia trayectoria, 
ex-gobernador de Sonora, dos veces 
senador y tres más diputado federal….En 
una entrevista periodística que se hizo en 
un diario capitalino se le insistió que si 
sería candidato presidencial en el 2018, a lo 
que en todo momento contesto: “quien sea 
líder del partido no podrá ser candidato a la 
Presidencia en el 2018”, pues el presidente 
del partido no puede ser arbitro y jugador 
en el proceso electoral del 2018…

.Además habló de que su partido tiene 
varios posibles candidatos a la Presidencia de 
la República, además de los Secretarios de 
Hacienda, Luis Videgaray; de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, y del Jefe de 
la Oficina de la Presidencia, Aurelio Nuño 
Mayer…..Insiste Beltrones que como 
presidente del partido dará “cancha pareja” 
a quienes contiendan en las internas; pero 
no son tiempos de sucesión anticipada”….Y 
agrega al entrevistador: “no me distraeré, 
mi función principalísima será garantizar 
cancha pareja, en 2016, 2017 , 2018 y 2019, 
si ahí estoy”….A la vez Beltrones, un político 
muy inteligente, de palabra fácil al captar 
toda pregunta del reportero, niega que su 
designación sea un “dedazo”, indicando: 
“ los partidos políticos están hechos para 

El PRI debe ser un instrumento
 al servicio de la gente

En la sede del Instituto Nacional Electoral 
(INE), los consejeros electorales de los 
diez partidos políticos registrados en 
MEXICO, y que participaron en el pasado 
proceso electoral federal, en esta república 
considerada como la única nación a nivel 
mundial donde existen más partidos 
políticos y donde lo peor de todo, es que 
son mantenidos con miles de millones 
de pesos que el pueblo paga con sus 
impuestos, lo cual es algo que causa miedo 
y terror en otros países, ya que en el caso 
de MEXICO este despilfarro de recursos 
hay quienes afirman que es uno de los 
principales causales de que exista tanta 
pobreza, desigualdad social y desempleo. 

Pues resulta que todos estos Consejeros 
Electorales han pasado los últimos días 
dándose hasta con la cubeta por el 
reparto de las 200 diputaciones federales 
plurinominales o lo que es lo mismo, se 
están peleando por el reparto de todas 
estas diputaciones de regalo que el sistema 
político mexicano en base a la ley electoral 
diseñada a modo por los propios líderes de 
los partidos políticos, para que de acuerdo 
a los porcentajes obtenidos y de acuerdo 
al número de votos recibidos, les sean 
distribuidas para que así puedan tener una 
representación en la Cámara Baja. 

Y pues, mientras el presidente de MEXICO 
Enrique Peña Nieto, en cada  evento 
político se dedica a presumir sus famosas 
reformas estructurales que para lo único 
que servirán serán para seguir aumentando 
el número de pobres y la migración a los 
Estados Unidos, puesto que académicos 
del Tecnológico de Monterrey aseguran 
que tales reformas solo beneficiaran a los 
grupos de poder económico fuerte, del tal 
manera que quienes vamos al día en nada 
nos beneficiara. 

Pero lo que en verdad el pueblo de MEXICO 

le hubiera agradecido al mandatario nacional 
es que haya cumplido su promesa de acabar 
con las diputaciones plurinominales, pero 
no lo hizo y el pueblo mexicano deberá 
seguir soportando y manteniendo a lo 
largo de tres años a 200 sanguijuelas y 
durante un sexenio a 400 parásitos que 
ganaran sueldos mensuales por el orden 
de los 200 mil pesos, más toda una serie 
de privilegios, lujos y canonjías que reciben 
y que definitivamente les permite asegurar 
el provenir de ellos y de su descendencia, 
mientras tanto en este país el número 
de familias que viven en condiciones de 
pobreza y pobreza extrema, de acuerdo 
a estudios económicos efectuados por 
el CONEVAL en el 2014 sigue creciendo 
a pasos agigantados y no hay quien lo 
detenga, ya que el número de pobres en 
esta nación el año pasado fue estimado 
en más de 53 millones y esta cifra sigue 
su tendencia ascendente, siendo MEXICO 
el país Latinoamericano con los mayores 
incrementos en el número de familias que 
pasan a formar parte de la pobreza, lo cual 
deja de manifiesto que las políticas públicas 
implementadas por los distintos gobiernos 
de la república y que son encaminadas a 
atacar las condiciones de miseria no han 
dado resultados, como la famosa Cruzada 
Nacional Contra el Hambre que solo fue 
puro jarabe de pico o lo que es lo mismo, 
solo fue un programa electorero con el que 
la única que salió ganado fue la titular de la 
SEDESOL la tal Rosario Robles Berlanga, 
y sus allegados, por que después de que 
esta perredista se paso varios años en la 
banca, sin trabajar, encontró chamba en 
el gobierno federal dizque atacando la 
pobreza y pues que va a saber esta mujer 
del combate  a la miseria y a la desigualdad 
si de lo único que ha vivido toda su vida es 
de la griila, así que desde ahí están mal 
los programas asistenciales del gobierno 
de la república.

representar a una parte de la población y 
su principal eje debe ser la búsqueda de la 
democracia y unidad en su conjunto. Si es a 
través del método democrático, la aspiración 
es llegar a la unidad. Si es a través también 
del quehacer político, es la unidad para ser 
todavía más fuertes….Hubo un periodo de 
registro de fórmulas para la dirección y se 
marcaron 20 días, para en caso de haber 
más de una formula, hacer campaña a fin 
de llegar a una elección. De tal suerte que la 
convocatoria fue abiertamente democrática, 

de convencimiento a la mayoría y llegar la 
unidad para hacer la renovación del PRI 
en apoyo del Presidente Enrique Peña 
Nieto….Concluyó un interesante proceso 
al interior del PRI y ¿ahora que se espera 
para Nayarit?...Un trabajo muy intenso para 
fortalecer al partido con la participación 
de los sectores y organizaciones que 
conforman la estructura, para los cambios 
que vendrán en las próximas elecciones 
del 2017….Hasta la próxima…Decano del 
Periodismo.

Visión PolíticaVisión Política
Por: Edmundo Virgen

En México sigue creciendo el número 
de pobres y no hay quien lo detenga.
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Estuvimos presentes en Tijuana, en Los Ángeles y en San Diego; por lo que pudimos darnos 
cuenta que el gobierno nayarita es reconocido por nuestros paisanos que viven allende 

nuestras fronteras. 

Nayaritas vivimos un gran evento en las tres 
Californias con la Feria: Yahir de Jesús Paredes 

La Peñita de Jaltemba, Nayarit.- 
Mujeres de  esta localidad se 
encuentran molestas tras la apertura 
de una nueva Estancia Infantil 
que se ubica por la calle Juan 
Escutia, cerca de la escollera en 
la colonia Paraiso, cuya Guardería  
estará bajo la responsabilidad de 
la Señora Iveth Rentería.    

De acuerdo a la opinión de 
algunas Madres de familia, la 
instalación de este centro de 
educación infantil es erróneo,  por 
considerar que su ubicación en este 
lugar en es innecesaria, porque ya 
existe una Estancia que cubre los 
requisitos que exige la SEDESOL 
y con capacidad para atender a 
los hijos de los trabajadores que 
viven cerca de sus instalaciones. 

 Dijeron no entender él porque 
instalar esta Guardería en este 

lugar, cuando hay más colonias 
que necesitan este servicio y 
que al no tenerlo las madres 
trabajadoras a veces tienen que 
recorrer kilómetros de distancia 
para poder ingresar a sus pequeños 
hijos a una Estancia.

En este caso—indican- que la 
SEDESOL debe tomar en cuenta 
a otras colonias, como La Lázaro 
Cárdenas, Las Rosas, Colmena, 
Ladrillera y Paraíso Escondido, 
cuyos asentamientos son los 
más grandes de La Peñita y 

verdaderamente requieren el 
servicio de una Guardería  que 
es vital para los trabajadores y 
de llevarse a cualquiera de estos 
lugares la Estancia Infantil de 
la Señora Iveth Rentería será 
beneficioso para sus habitantes, 
porque tendrían este centro 
educativo cerca de sus zonas de 
trabajo y no tendrían problema 
alguno para recoger a sus hijos 
porque se ahorrarían tiempo y 
distancia.

Señalan que la apertura la nueva 
Guardería en otro lugar, no solo 
garantiza beneficios a la gente, 
sino su responsable cumpliría 
con los requisitos que marca el 
reglamento, ya que según las 
manifestantes, la distancia que 
debe haber entre una Guardería 
y otra es de 500 metros y que no 

En La colonia Paraíso 

Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- El presidente municipal de 
La Yesca, Yahir de Jesús Paredes 
Castañeda, informó que durante su 
visita a Tijuana para estar presente 
en la Feria Nayarit en California 
2015, logró reunirse con grupos de 
migrantes de su municipio y gracias 
al gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, se lograron los objetivos 
se programaron para esta actividad 
a la que asistieron varios alcaldes, 
legisladores y servidores públicos 
de los tres niveles de gobierno.

Recordó que el mandatario 
estatal encabezó el inicio de las 
actividades culturales y artísticas 
el 7 de agosto en el Centro Cultural 
Tijuana y el evento en esta ciudad 
se debió principalmente porque es 
un punto importante en la economía 
y cultura de Nayarit “además de 
que mi esposa y yo estamos muy 
orgullosos de haber portado la 
vestimenta huichol (wixárika)”.

Dijo tener conocimiento por los 
habitantes de su municipio, que 
muchos nayaritas que emigran 
hacia el norte del país, la mayoría 
se quedan en la ciudad de Tijuana 
porque encuentran las condiciones 

Madres de familias critican apertura de 
Guardería Infantil a cargo de la familia Rentería 

estén en zona de riesgos para 
que el servicio que prestan a la 
comuna sea eficiente y de calidad.  

Lo que llama la atención a 
este reportero es que el caso de 
la apertura de la nueva Estancia 
Infantil se ha polemizado en La 
Peñita de Jaltemba, no solo por 
su ubicación, sino porque su 
responsable- se comenta-es es 
familiar de primer grado de la 
coordinadora del programa de 
Guarderías en Nayarit, dependiente 
de la SEDESOL, Socorro Hernández 
Rentería a quien consideran como 
verdadera dueña de este centro 
educativo. 

Señalan que el tráfico de 
influencia está a la vista de todos, 
y que ante ello enviaran  una 
misiva a la delegada federal de 
la SEDESOL en Nayarit, Liliana 
Elizabeth Gómez para pedir que 
tome cartas en el caso de la 
apertura de la nueva Guardería 
Infantil y haga las revisiones que 
se deben hacer para operar y la 
forma en que le fue otorgada la 
licencia de funcionamiento, lo 
cual debió  haber sido checado y 
evaluado en su momento.

favorables para realizar sus 
actividades familiares y sobre todo 
para llevar adelante una vida digna. 

Agregó que el sábado 8 de 
agosto, estuvo presente en el corte 
de listón en Pico Rivera, Condado 
de Los Ángeles, California, para dar 
inicio Oficial a “La Feria Nayarit en 
California 2015”, reconociendo la 
labor que realizan las organizaciones 
de migrantes, “como es el caso 
de la Asociación ‘Nayar Cora’, 
además de que nos reunimos con 
el presidente del Club Puente de 
Camotlán, Eutavio Macías”.

  
Explicó que ese mismo día por 

la tarde, se llevó a cabo el acto de 
clausura del evento en ese lugar, 
mientras que para el domingo 9 
de agosto, acompañó a la comitiva 

para el inicio de la feria en San 
Diego y allí mismo por la tarde se 
llevó a cabo el acto de clausura.

“En esta Feria, tuvimos la 
oportunidad de escuchar a paisanos 
como Amalia Villaseñor y Federico 
Sánchez, quienes felicitaron al 
gobernador Roberto Sandoval por 
la promoción de estas actividades 
que hermanan a las ciudades y los 
nayaritas que salieron de su lugar 
de origen, se encuentran con su 
gobierno de la gente que les lleva 
actividades artísticas, culturales y 
gastronómicas”.

Indicó al mismo tiempo el alcalde 
de La Yesca, que estuvo presente 
cuando el Gobernador nayarita, en 
compañía de su esposa la señora 
Ana Lilia López de Sandoval, 

inauguró oficialmente la Feria de 
Nayarit en California 2015. El acto 
se celebró en las instalaciones del 
lienzo charro de Pico Rivera, ante 
integrantes de 34 asociaciones 
nayaritas radicados en Los Ángeles, 
California.

“También los nayaritas que 
asistimos al evento, nos venimos 
muy complacidos del reconocimiento 
que le hicieron a nuestro gobernador, 
tanto el Concejal de la ciudad, Bob 
Archuleta en representación del 
Alcalde de Pico Rivera, Gregorio 
Salcedo, como el Cónsul General 
de México en California, Carlos 
Manuel Sara”.

“El Cónsul, -dijo más adelante 
Yahir de Jesús Paredes- comentó 
que el evento es una muestra muy 

significativa de cómo se organizan 
y de cómo disfrutan con ese ánimo, 
por lo que como alcalde nayarita, 
me sentí, junto con mi esposa, 
contento porque eso demuestra 
que el gobierno de Nayarit es 
reconocido por sus acciones y que 
las personas que viven en aquella 
zona, cuando vienen a visitar a sus 
familiares o se comunican con ellas, 
seguramente reciben noticias que 
se terminó la violencia y vivimos 
en paz en Nayarit”.

 
Finalmente dijo el munícipe estar 

agradecido con la organización 
FENINE–USA por su incansable 
labor y a los Club´s de Migrantes 
pertenecientes a su Municipio, 
como es el caso del Club Real 
de La Yesca, cuyo presidente es 
Obdulio Mota. 
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*Águeda escribe al Poder Federal: hay falta grave a 9 mil 500 
trabajadores 

* La toma de nota por la dirigencia del SUTSEM no tiene para 
cuando; a Galicia Jiménez le acaban de desechar un amparo.

Le desechan amparo a Águeda Galicia 

Águeda sigue amenazando al 
gobierno con hacer plantones 

Por Oscar Verdín Camacho 

A nueve meses de la elección de 
la dirigencia del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Estado y 
Municipios (SUTSEM), la respectiva 
toma de nota que debe ser inscrita en 
el Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
(TCA) no tiene para cuando.

Pero si la estrategia del Gobierno 
del Estado es evitar la toma de nota 
durante el mandato de Roberto 
Sandoval Castañeda a favor de 
la dirigencia de Águeda Galicia 
Jiménez, irónicamente un aparente 
error jurídico del SUTSEM estaría, 
también, influyendo en ello.

Como ya es conocido, el magistrado 
de la Sala Constitucional-Electoral 
del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) Miguel Ahumada Valenzuela, 
a principios de diciembre del 2014 
concedió una suspensión a favor de 
los trabajadores

Obed Hernández Medina y Mario 
Alonso Alcántar Quiroz, para que el 
Tribunal de Conciliación no dictara la 
toma de nota respecto a la elección 
del 29 de noviembre.

Contra la resolución de Ahumada, 
el SUTSEM presentó un amparo ante 
el Juzgado Segundo de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo, pero 
los contrarios interpusieron un recurso 
de queja contra esa admisión. 

Según fue explicado, el Primer 
Tribunal Colegiado validó la queja y 
echó por tierra el amparo del SUTSEM, 
bajo el argumento de que antes de 
promover el juicio de garantías debió 
agotar un recurso ante el Pleno de la 
propia Sala Constitucional-Electoral, 
para inconformarse con el magistrado 
Ahumada Valenzuela.

Ahora, pues, el asunto está en 

manos de Ahumada y deberá resolver 
si son válidos los argumentos de los 
dos trabajadores –o ya sólo uno- 
por los denunciados vicios que se 
presentaron durante el proceso de 
la citada elección. 

UNO CONTRA 9 MIL 500
En el recurso de reclamación 

administrativa 5/2015 interpuesto 
por Águeda Galicia –por el sentido 
favorable que se dio a la queja de 
sus rivales-, la ex diputada local por 
el PRI reclamó al Primer Tribunal 
Colegiado del Poder Judicial Federal 
que el dicho de un solo trabajador, 
Obed Hernández Medina, esté por 
encima del beneficio de los más 
de nueve mil 500 trabajadores que 
integran la organización sindical. 

Y es que, recordó que Mario Alonso 
Alcántar Quiroz ya no es parte del 
SUTSEM, sino que formó un sindicato 
conocido como SUTSEN, del que es 
secretario general. 

Águeda Galicia señaló:

“Me causa agravio el proyecto de 
resolución, notificado con fecha ocho 
de junio del año 2015, emitido por 
este Tribunal Colegiado, toda vez que 
para su dictado no fue considerada 
la falta grave que se causa a más de 
9,500 trabajadores sindicalizados, que 
se encuentran afiliados al Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio de 
los Poderes del Estado, Municipios 
e Instituciones Descentralizadas 
de Carácter Estatal de Nayarit 
(SUTSEM), pues al no entregar la 
toma de nota por orden de la autoridad 
señalada como responsable, Sala 
Constitucional Electoral del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de 
Nayarit, implica un desconocimiento 

a la determinación de su asamblea 
general y elección de sus dirigentes, 
con lo cual se priva a la organización 
sindical a realizar la revisión de las 
condiciones generales de trabajo, 
los incrementos salariales y el total 
cumplimiento del contrato colectivo 
vigente, signado por la organización 
sindical y la parte patronal, Ejecutivo 
del Estado, Poder Judicial, Poder 
Legislativo y descentralizadas de 
carácter estatal, con lo cual se causa un 
grave perjuicio, tanto en sus derechos 
laborales contractuales como en su 
economía, no sólo particular, sino en 
las familias que dependen de ellos”.

Más adelante, Águeda Galicia se 
preguntó si el dicho de una persona 
puede estar por encima del “interés 
del grueso de los trabajadores que 
conforman el sindicato, que como se 
estableció lo constituyen más de 9, 500 
trabajadores sindicalizados, mismos 
que votaron a favor de la dirigencia que 
hoy se conoce, generando un grave 
perjuicio irreparable en su contra.

“Es por ello que debe de establecerse 
la supremacía del daño grave e 
irreparable ocasionado por la autoridad 
responsable Sala Constitucional 
Electoral, a la reclamación de una 
supuesta afectación de una persona, 
que en lo general no establece el 
daño grave que le causa el proceso 
electoral del cual no fue parte”…

Así, el litigio por la toma de 
nota por el momento está en el 
terreno del magistrado Ahumada 
Valenzuela, identificado como cercano 
al gobernador Roberto Sandoval.

(NO al robo de notas. NO se 
autoriza la transcripción o copia 
de esta nota a otros medios de 
comunicación) 

Rafael González Castillo 

Si en los primeros días del próximo 
mes el gobierno del estado no atiende  
los reclamos  de los sindicalizados 
de la entidad y de los municipios 
a través  de una mesa de diálogo  

se reanudarán las protestas de los 
burócratas. Los basificados  demandan 
la toma de nota para su representante 
Águeda Galicia Jiménez, se   cumpla 
el convenio laboral, les paguen lo que 
les deben, se recupere los casi  mil 
millones de pesos que se adeudan 

Rafael González Castillo 

Distribuirá  créditos Financiera 
Nacional en la costa para los próximos 
cultivos aunque  haya  cartera 
vencida porque el financiamiento 
saldrá a nombre de un familiar  
del productor que no adeude a 
la dependencia. La promesa la 
hizo  la directora regional de la 
Financiera Nacional quien visitó el 
pasado fin de semana la cabecera 
municipal de Santiago Ixcuintla. La 
información se les proporcionó a 
los campesinos en el comisariado 
ejidal del lugar.

Durante la reunión se les señaló 
a los campesinos costeños que no 
se le puede cancelar la cartera 
vencida como ellos lo piden porque 
Financiera Nacional tiene prohibido 
salirse de las normas establecidas 
y además porque las siembras se 
hicieron sin seguro agrícola.

Si los campesinos  aceptan la 
propuesta de la institución crediticia 
el financiamiento  se tramitará 
en octubre próximo y llegará el 
dinero en febrero ya que se haya  
sembrado. La oferta no fue bien 
vista por los productores quienes 
afirmaron que el dinero lo ocupan 
a más tardar el próximo mes para 
arrancar los cultivos. Pero nadie 
los escuchó.

En el comisariado ejidal se 
reunieron como 200 de los  600 
campesinos de la costa que traen 
problemas con la cartera vencida  
y después de recibir la información 
de Financiera Nacional se irritaron 
porque sus representantes  no les 
pudieron rendir un informe claro 
sobre la gestión  que hicieron para 
el pago del seguro catastrófico  a 
mangueros.

Los guías de los campesinos 
de la costa son; Saúl Larios,  
Francisco Guevara García, Ramón 
Flores, la ingeniera Lourdes y su 
esposo Mario Chávez,  no pudieron 
explicar las causas por las cuales  
sin previo acuerdo entregaron el 
apoyo a productores de la fruta 
que no aparecían en la lista de 
productores siniestrados.  

Entre los inconformes afirmaron 
que el seguro catastrófico  lo 
recibieron los mangueros que no 
tienen huertas  dañadas porque les 
deben a Lourdes y a Mario.

Los afectados sospechan  que 
sus representados los traicionaron  
a iniciativa de la SAGARPA y de 
Financiera Nacional  y del estado  
porque en los últimos días algunos 
campesinos de la costa los han 
ofendido y desprestigiado con el 
cuento de que no cumplen con el 
desarrollo del  campo.      

Campesinos se sienten 
traicionados por sus líderes 

al fondo de pensiones, entre otros.

La amenaza de las nuevas protestas 
de los sindicalizados la hizo Galicia 
Jiménez en el foro sobre reformas 
estructurales que convocaron maestros 
de Oaxaca en el edificio del Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios el pasado 
fin de semana.

En  el  lugar Águeda dijo que para 
iniciar sus protestas harán un plantón 

permanente en la 
plaza Bicentenario 
y  q u e  a h í 
emprenderán  otras 
manifestaciones.

La representante 
de los burócratas  
confía en que con 
su movilización al 
gobierno estatal  no 
le quedará otra más 
de que atender sus 
peticiones.

En el foro Galicia 
Jiménez felicitó a los maestros de 

Oaxaca por la organización con que 
se enfrentan al gobierno federal.                                      
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En busca de solución a sus problemas.
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Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- “El Seguro Popular tiene 
registrados a los derechohabientes 
que ya están afiliados, pero para la 
reafiliación, a quienes han cambiado 
de domicilio no podemos apoyarlos 
y por ello los invitamos a que pasen 
al módulo que esté cerca de donde 
actualmente viven”, así lo señaló 
la directora del Seguro Popular 
en Nayarit, Leticia Pérez García.

Indicó que “en días pasados 
se llevó a cabo la reafiliación 
en la capital del estado y en la 
cabecera municipal de Xalisco y 
esta semana pasada las brigadas 
hicieron lo mismo en los municipios 
de Ruiz y Rosamorada, ya que así 
se tiene programado el trabajo 
que realizaremos en los próximos 

meses para atender a las personas 
a las que se le vence su póliza, 
porque quienes no la renueven, no 
podrán recibir la atención médica 
que requieran”.

Asimismo invitó a las familias 
que no cuenten con la protección 
de asistencia social en Salud, para 
que se afilien, porque tenemos 
que recordarles que el presidente 
Enrique Peña Nieto ha dispuesto 
que todos los mexicanos que no 
tengan un sistema formal como 
el IMSS, ISSSTE o el sistema de 
Protección Social de Salud de 
PEMEX, entre otros, sin importar 
su condición social, económica o 
cultural, pueden afiliarse al Seguro 
Popular.

Informó que los documentos 

básicos que se requieren para 
afiliarse, son; el acta de nacimiento, 
la credencial con fotografía para 
votar de quien es el o la jefe 
de familia y un comprobante de 
domicilio, por lo que “al no haber 
un problema para cubrirlos, están 
invitados quienes lo necesiten, al 
módulo permanente instalado en 
la sede del Seguro popular, de 
lunes a viernes en horario de 8 a 
14 horas y en el Hospital Central 
hay otro módulo que atiende de 
lunes a domingo, donde se podrá 
atender a las familias de Tepic y 
Xalisco”.

Pérez García explicó que en los 
municipios, hay un módulo en el 
DIF Municipal, otro en Tondoroque; 
uno en la cabecera municipal de 
Compostela y está por instalarse otro 

en Las Varas; en el Hospital 
de Jesús María, municipio 
de el Nayar, hay un módulo 
permanente de atención a la 
zona indígena; en Santiago 
Ixcuintla y Tecuala, también 
hay módulos de atención 
a las familias que quieran 
afiliarse y hay otros en Ixtlán 
del Río y Amatlán de Cañas.

“Es por eso, -dijo la funcionaria- 
que no hay razón para que los 
nayaritas que no cuenten con un 
sistema de protección social en 
Salud, se afilien al Seguro Popular, 
ya que todos los mexicanos y en 
nuestro caso, los nayaritas, son 
susceptibles de ser afiliados”.

“Actualmente en la entidad se 
tienen afiliadas más de 600 mil 

personas, sin embargo recordó 
que este año se vence la póliza a 
más de 90 mil y de acuerdo a lo 
programado, se tiene la meta de 
reafiliar a todas esas personas a 
las que estamos visitando en sus 
domicilios, porque ya las tenemos 
identificadas, pero hago un llamado 
a las que por algún motivo tuvieron 
que cambiar de domicilio en los 
últimos doce meses, para que 
acudan a los módulos más cercanos 
a donde actualmente radican”.

Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.-El Presidente de la Asociación de 
Abogados del Estado de Nayarit, Ricardo 
Leopoldo Góngora Preciado, dio a conocer 
en entrevista, que recientemente estuvo en 
los Estados Unidos de Norteamérica, para 
entrevistarse con los paisanos nayaritas, 
quienes le plantearon una serie de asuntos 
legales muy delicados, por lo que le agradecieron 
su presencia en la pasada edición de “La 
Feria Nayarit en California”.

Por lo que señaló, “en días recientemente 
pasados, fuimos invitados por la Federación 
de Nayaritas radicados en California a la 
tradicional feria, que año con año se celebra en 
esa zona de los EEUU, quien con todo gusto 
acudimos en representación de la Asociación 
de Abogados del Estado de Nayarit, ya que 
nos comentan los paisanos que radican allá, 
que muchos de ellos tienen muchos problemas 
legales de diferente índole”.

Indicando Góngora Preciado, que algunos 
cuentan con problemas legales por ser 
inmigrantes, otros más con delicados problemas 
con abogados nayaritas, quienes solamente 
les piden dinero y no les resuelven nada de 
sus asuntos, razón por la cual nos invitaron 
a nosotros como representantes de la 

Asociación de Abogados, ya que saben que 
contamos con el respaldo de  abogados bien 
capacitados, serios y honestos para resolver 
cualquier tipo de problema.

“En ese encuentro con los paisanos 
radicados en California, hubo un caso que 
nos llamó poderosamente la atención, ahí nos 
plantearon casos de herencia familiar, que al 
faltar el padre o la madre de un nayarita, los 
primos, tíos, o equis pariente se apoderan de 
las  propiedades de los finados, y al tiempo 
realizan papeleo a su favor, y el afectado no 
sabe nada por confiar en esos “familiares” 
deshonestos, los cuales venden o rentan 
esos inmuebles con fines lucrativos”, expuso.

Otro de tantos asuntos que le fueron 
planteados, fue aquel, de un migrante que 
manda dinero para una pensión para uno o 
más hijos, pero que está casado con otra 
mujer y tienen familia, por lo que piden  que 
no le cause problema alguno con la justicia 
mexicana o americana de ser capturado allá 
en los EEUU por indicaciones ya sea por la 
esposa legal o la concubina, ya que dicen 
que al menos no desamparan a los hijos que 
tienen con ellas.

Finalmente manifestó el entrevistado, 
que la labor que tiene él con los nayaritas 
no es nada más en el estado, sino con los 

Nayaritas radicados  en EE.UU. 
confían en la asociación de abogados 

de Nayarit: Gongora Preciado 

Son alrededor de 90 mil personas a las que se le 
vence su póliza en el Seguro Popular: Leticia Pérez 

Por su Noveno Aniversario, en especial al Director 
Antonio Lora Zamorano, por la ardua labor que realizan 
cada uno de los que colaboran en el medio, por mantener 
a todos los nayaritas bien informados con seriedad y 
responsabilidad.

Esperamos que sigan impulsando la información oportuna 
en nuestro estado,  sabemos que seguirán impulsando 
su labor periodística durante muchos años más.

ATENTAMENTE 

(Luchador social del PRD)

Tepic, Nayarit.- 24 de Agosto de 2015 

Miguel Ángel Arce Montiel  

Felicito a todo el personal que labora en:

miles de nayaritas radicados en otros estado 
del país, incluso del extranjero para darles 
la asesoría correcta que deben tener, “por 
lo que estaremos al pendiente de todos los 

asuntos que nos hagan llegar y nosotros por 
nuestra parte realizar un digno trabajo y se 
vea reflejada una Justicia legal y transparente 
en favor de los paisanos”.
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Jóvenes deben ser vigilados porque pueden 
ser presas de la delincuencia: Sofía Bautista 

Politíca

Hasta octubre se aplicarán los 
recursos en las obras: González Barrios  
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “En el marco del Día Internacional 
de la Juventud, que se celebra el 12 de agosto 
de cada año de acuerdo a la declaración 
emitida por la Asamblea de las Naciones 
Unidas (ONU), pero no solo ese día debemos 
acordarnos de la juventud, sino todos los 
días y a cada minuto, es por ello que  desde 
el Congreso Local debemos trabajar muy 
fuerte para impulsar políticas que vayan en 
beneficio de la juventud, llámese acceso a 
la vivienda, apoyo para el primer empleo 
y pugnar por mejores oportunidades con 
estudio y aunque no tengan experiencia”.

Así lo dio a conocer la diputada local del 
PRI, Sofía Bautista Zambrano, añadiendo: 
“también se debe buscar que en la agenda 
estatal, se abran espacios para que los 
jóvenes puedan estudiar una carrera acorde 
a su lugar de origen, porque no es lo mismo 

un estudiante de la zona serrana con uno 
de la Riviera Nayarit y entonces quien lo 
necesite, debe darse la oportunidad de 
estudiar agronomía, turismo o agricultura, 
por ejemplo”.

También comentó que se espera un trabajo 
consensuado para aprobar el presupuesto 
del 2016 que aun cuando se espera sea 
austero, no debe dejarse a un lado el apoyo 
para niños y jóvenes, ya que no deben 
quedar desprotegidos por falta de recursos.

Asimismo, la diputada local admitió que 
en la medida que el gobierno en sus tres 
niveles, junto con organizaciones productivas, 
y sociales, así como sindicatos, puedan 
unificar esfuerzos para apoyar a la juventud 
de ambos géneros, en esa misma medida 
se podrán eliminar los vicios, ya que cuando 
un joven no tiene empleo es fácil presa de 
la delincuencia.

Recordó que los índices positivos, que 
se logran con apoyo, eliminan la violencia, 
la drogadicción y con ello, se logra que la 
juventud pueda ser más productiva “porque 
con estudio, es más fácil que se consiga 
la experiencia, ya que si un joven solo ha 
estudiado y no ha trabajado, puede adquirir 
experiencia con la práctica”.

La diputada Bautista Zambrano dijo 
también que a la juventud se le deben 
enseñar programas de reproducción sexual 
segura para evitar contaminación, por lo 
que la prevención debe iniciarse con la 
enseñanza de estas acciones desde que 
los niños pasan a ser jóvenes, porque sin 
orientación, pocas probabilidades tendrán 
esos jóvenes de salir adelante, ya que en 
todas sus actividades deben tener mejores 
condiciones sociales en su entorno para 
reducir los índices delictivos que pudieran 
presentarse.

“Pero también, desde los hogares, 
los padres de familia deben apoyar a las 
autoridades para vigilar que los jóvenes eviten 
reunirse con amigos para visitar lugares 
donde se consuman bebidas embriagantes 
o el tabaco, ya que ello pone en riesgo la 
integridad física de los jóvenes y de terceros, 
porque una persona que consuma drogas o 
alcohol y maneje un vehículo, tiene mucho 
riesgo de producir un accidente y eso 
debemos evitarlo con la vigilancia en casa”.

Por: MARIO LUNA

Para  e l  sec re ta r io  de l 
ayuntamiento de Tepic, Rodrigo 
González Barrios, nadie debe de 
apropiarse de la gestión de los 
recursos que han llegado a la capital, 
por el orden de los 585 millones 
de pesos, ya que dicha gestión se 
hace de manera institucional, para 
beneficio de la gente y no para 

los partidos políticos cualquiera 
que este sea.

 Es por ello que mencionó que 
en la aplicación de esos recursos, 
no debe de haber enfrentamientos 
ni dimes ni diretes entre el Estado 
y Municipio, ha como ha solido 
suceder, por adueñarse de esos 
recursos en lo que es propiamente 
su gestión, lo que se debe de hacer, 
es trabajar de manera respetuosa 
e institucional en su aplicación, 
para que verdaderamente haya Tepic, Nayarit.- 24 de Agosto de 2015 

Por su Noveno Aniversario, a quienes diariamente nos mantienen debidamente informados 
de todo el acontecer político, social y económico, a todos los que forman parte de la 
empresa, directores, reporteros, colaboradores, diseñadores, editores y fotógrafos. 

Esperando que sigan cumpliendo más años y que se conduzcan de manera profesional 
en el ámbito periodístico.  

ATENTAMENTE 

Dirigente Estatal del PAN en 
Nayarit 

Ramón Cambero Pérez 

Una felicitación para todo el personal del:  

beneficios a la ciudadanía.

En lo que se refiere a la 
designación y aprobación de esos 
recursos, es indudablemente que 
existe una relación de coordinación 
institucional entre Congreso de la 
Unión con el Presidente para darle 
a cada entidad o municipios los 
recursos y en esa aprobación 
que es responsabilidad de los 
diputados, todas las fracciones 
parlamentarias participan en 
su propuesta.

Dijo que estos recursos 
son fundamentalmente de 
las participaciones del ramo 
XXIII, para fondo de cultura, 
deporte y de pavimentación 
y será en esos rubros donde 
se estarán aplicando dichos 
recursos.

Al cuestionarlo sobre si estos 
recursos ya los tienen en las 
arcas del municipio, Rodrigo 
González Barrios dijo que si en 
gran parte, especificando que 
en el Fondo de Pavimentaciones 
y Cultura, se cuenta con el 50 
por ciento del monto total y que 
ya se están ejerciendo algunas 
acciones, especificando que 

en lo que respecta a cultura ya se 
tiene la mitad del dinero de los ceca 
de 17 millones de pesos a ejercer, 
que se aplicarán en tres acciones 
de infraestructura cultural.

En lo que respecta al ramo XXIII, 
ya se tiene el 70 por ciento de los 

337 millones de pesos, restando 
que en breve se les entreguen otros 
recursos por un poco más de los 
100 millones de pesos.

Al preguntarle que cuando se 
empezarían a ver estas obras que 
es lo que le interesa a la gente, 

dijo que lamentablemente que a 
finales del mes de octubre, ya que 
la normativa así es de tardada.

Asimismo al preguntar a Rodrigo 
González Barrios, si en estas 
obras se les preguntará a la gente 
sobre cuales se ejecutarán en sus 
colonias, como se dijo en el evento 
de este domingo, dijo que esos 
recursos ya están etiquetados en 
que obras se estarán aplicando 
y no se pueden mover, se tienen 
los nombres de cada una de las 
obras, lugares y sus montos.
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• Tendrá una inversión superior a los 20 millones de pesos

Anuncia Gobernador nuevas rutas 
aéreas que conectan a Nayarit
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Durante su visita a Nayarit, el Director 
del Fideicomiso de Riesgo Compartido 
(FIRCO), Carlos Robles Lostaunau, anunció 
la construcción del Rastro Tipo Inspección 
Federal (TIF) en Nayarit, el cual estará 
ubicado en Jalcocotán, municipio de San 
Blas, en beneficio de 200 productores 
ganaderos de la región. En este proyecto 
se contempla una inversión superior a 
los 20 millones de pesos.

El Secretario General de Gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas, explicó 
que este proyecto tiene como finalidad 
obtener productos cárnicos de óptima 
calidad higiénica; “una gestión que el 

Gobernador Roberto Sandoval ha venido 
manejando desde hace un tiempo; 
afortunadamente hoy, con la visita del 
Director General de FIRCO, se hace 
este anuncio que es muy importante en 
dos puntos: el tema de la calidad que 
se debe brindar a los que consumimos 
cárnicos y la inversión en el proyecto, ya 
ahora convertido en realidad”.

Por su parte, el Delegado de la SAGARPA 
en Nayarit, Sergio Mendoza Guzmán, 
detalló que los establecimientos TIF 
tienen el propósito de obtener productos 
de óptima calidad higiénico –sanitaria, 
con reconocimiento internacional, ya 

que cuentan con sistemas de 
inspección y controles de alto 
nivel que promueven la reducción 
de riesgos de contaminación de 
los productos; estos procesos 
son verificados y regulados por 
dicha dependencia para que 
los alimentos sean inocuos, 
disminuyendo así la afectación 
a la salud pública, animal, la 
economía y el abasto nacional.

“Este rastro es el primero que se 
edificaría para el área bovina, y responde 
a una antigua solicitud de los productores 
nayaritas, que inició hace 25 años; el 

Gobernador participó en el cabildeo 
de este proyecto, y el beneficio para 
el productor es contar, en un principio, 
con un establecimiento de sacrificio que 
le permita una mejor condición para su 
producto”, concluyó el delegado.

Anuncia Gobierno la construcción de nuevo rastro

El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, anunció la entrada de 
una nueva aerolínea comercial 
que volará las rutas Toluca-Tepic 
y Tepic-Toluca-Oaxaca para dar 
un nuevo impulso a la economía 
y al turismo en el estado.

El jefe del ejecutivo dio “la 
bienvenida a Tepic a TAR Aerolíneas 
que va a acercar a nuestra Gente 
a Toluca y al DF a precios más 
económicos y accesibles, pronto 
estaremos con los directivos 
nacionales para completar el 
transporte de Toluca al Distrito 
Federal, esto responde a las 
necesidades que solicita nuestro 
Estado.”

Por su parte, la titular de 
turismo en el estado, Catalina 
Ruiz Ruiz, aseveró que “desde 
1991 que inició sus operaciones el 
Aeropuerto Nacional ‘Poeta Amado 
Nervo’ nunca se habían tenido 
4 rutas. Muy pronto, a partir del 
mes de noviembre de este año, 

estará con nosotros TAR Aerolínea 
(Transportes Aéreos Regionales) 
con dos nuevos destinos: Tepic-
Toluca y Tepic-Toluca-Oaxaca”.

Estas nuevas rutas se suman 
a las ya existentes que ofrecen 
Aeromar (Tepic-D.F) y Volaris 
(Tepic-Tijuana), sin duda alguna, 

apuntó la funcionaria “un parteaguas 
para la conectividad de Tepic y la 

zona centro sur del Estado hacia 
la zona metropolitana del Distrito 
Federal y hacia la zona suroeste 
de la República 
Mexicana”.

Por  p r imera 
vez,  conc luyó, 
“ t e n d r e m o s 
rutas aéreas a 4 
diferentes destinos 
con 3 aerolíneas 
d i f e r e n t e s  e n 
la capital. Esto 
significa redoblar 

esfuerzos en la campaña de 
promoción turística de Nayarit, y de 

esa manera consolidar esta gran 
gestión del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda”.
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*2 millones de nuevos casos de cáncer de piel aparecen a 
diario en todo el mundo, municipios costeros de la entidad, 

los más propensos al cáncer

El  ISSSTE no se privatizará, señala 
dirigente nacional del SNTISSSTE

Nayarit ocupa cuarto lugar 
nacional en cáncer: Agustín Carrillo  

El mando Único es 
eficaz: Reyes Mendoza

POR: JORGE S. CASILLAS 
BARAJAS

En virtud a los desplegados 
en redes sociales, Luis Miguel 
Victoria Ranfla, Presidente del 
CEN del  SNTISSSTE declaró 
que no existe ninguna iniciativa 
para privatizar al ISSSSTE, “son 
falsos rumores”, dijo.

El  Di r igente Nacional  de l 
SNTISSSTE manifestó que el Instituto 
no se privatiza ni se fusiona con 
ninguna otra Institución.

El SNTISSSTE, declaró su Líder 
Nacional, apoya conscientemente 
las reformas estructurales del Lic. 
Enrique Peña Nieto, Presidente de 
México.

Reafirma que,  en la actualidad no 
existe ninguna propuesta o iniciativa 
de reforma a la Ley del ISSSTE 
tendiente a privatizar los 21 seguros, 
servicios y prestaciones que brinda 
la Institución,  agregando lo anterior 
el Presidente del SNTISSSTE, Lic. 
Luis Miguel Victoria Ranfla  en el 
XXV11 Pleno del Comité Ejecutivo 
Nacional de la organización.

Refrendó, así mismo, el apoyo 
del SNTISSSTE a las reformas 
emprendidas por el Presidente de 
México Lic. Enrique Peña Nieto, en 
su Administración y que son de amplio 
beneficio para la clase trabajadora.

Señaló que,  con el impulso que 

en su momento dio el  extinto Lic. 
Sebastián Lerdo de Tejada como 
Titular del instituto, y  que  actualmente 
mantiene el Dr. Luis Antonio Godina 
Herrera,  como Encargado de la 
Dirección General, se fortalece la 
política en materia educativa al 
recuperar la Escuela Nacional de 
Enfermería del ISSSTE,  a propuesta 
de la Organización Sindical, que en 
su origen contaba con un solo plantel 
y, ahora como Escuela Nacional de 
Enfermería e Investigación en este 
año ya tiene 10 sedes en las que dos 
ya iniciaron cursos.

Reiteró que el ISSSTE no se 
privatiza porque para eso tendría 
que ver una reforma a la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y allí es el pueblo y la 
base trabajadora los que deciden a 
través de nuestros Representantes 
Populares.

 Dijo que conforme al Apartado B 
del Artículo 123 de ésta Carta Magna 
están garantizados los 21 Seguros, 
Servicios y Prestaciones que por 
Ley brinda nuestro Instituto entre 

los que están el Seguro de Salud  
que son los Servicios Médicos, las 
Prestaciones Económicas, Sociales 
y Culturales, las Estancias de 
Bienestar y Desarrollo Infantil, los 
Préstamos Personales, Créditos 
de Vivienda, Pensiones, Servicios 
Funerarios y TURISSSTE,  entre 
otros.

El Líder Sindical indicó que en 
el ISSSTE se esta trabajando en la 
fusión de programas para buscar 
mejorar los resultados de sus Metas 
Institucionales con base en una revisión 
completa de su gasto,  enfatizando,  
en aquellos que consumen volúmenes 
importantes de recursos, garantizando 
los de control de enfermedades 
crónico degenerativas, así  como los 
de prevención y control de sobrepeso, 
obesidad, diabetes e hipertensión, a 
fin de contar con un modelo integral 
de atención..

Menciona  finalmente Victoria 
Ranfla que en diferentes Foros ha 
propuesto realizar inventarios de 
instalaciones, servicios, equipo y 
capital humano de todo el Sector 
Salud en nuestro País, esto,  para 
poder ir al intercambio de servicios 
con otras Instituciones y cumplir con 
el propósito que tiene el Presidente de 
la Republica de tener una cobertura 
en servicios de salud para todos 
los mexicanos, refrendando   así, el 
apoyo del SNTISSSTE a las reformas 
emprendidas por el Mandatario de la 
Nación y que redundan en beneficio 
de los trabajadores mexicanos.

Por: MARIO LUNA

 El médico oncólogo del Centro de 
Cancerología de Nayarit, dependiente 
de la Secretaría de Salud del Estado, 
Agustín de Jesús Carrillo Cortez, 
informó que Nayarit se encuentra 
en el cuarto lugar a nivel nacional 
en enfermedades de cáncer de piel, 
rebasado por el cáncer de mama que se 

ubica en primer lugar y cervicouterino 
en las mujeres que está en segundo 
lugar, al igual que en los hombres el 
cáncer broncogénicos y del aparato 
digestivo.

Luego están en un tercer lugar los 
linfomas y leucemias y casi a la par 
en un cuarto lugar el cáncer de piel, 
aunque reconoció que en Nayarit se 

desconoce la estadística de personas 
que padecen de cáncer de piel.

Detalló que a nivel mundial se 
pronostican a diario 2 millones de 
nuevos casos de cáncer de piel, sin 
olvidar el cáncer de pulmón que afecta 
más al hombre, por lo que recomendó 
el uso de los bloqueadores o filtros 
solares, así como lentes con filtro de 
rayos ultravioletas y cachuchas, para 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Rosamorada, Nayarit.-“El 
Mando Único de seguridad 
i m p l e m e n t a d o  p o r  l a 
Fiscalía General Estatal que 
preside Edgar Veytia, en 
Rosamorada es eficaz porque 
si está funcionando, ya que al 
coordinarse estratégicamente la 
Policía Nayarit con la Municipal 
incluso con Tránsito Estatal, 
ha generado que haya bajado 
el índice delincuencial en este 
municipio”, así lo manifestó en 
entrevista el director de los 
gendarmes municipales, Reyes 
Mendoza Gudiño.

Abundó el entrevistado, que 
con el fusionamiento policiaco 
por el Mando Único que estamos 
efectuando, propicia una 
mejor vigilancia en el territorio 
geográfico de Rosamorada, 
teniendo como resultado una 
eficaz seguridad para nuestros 
representados y por ello reitero 
dijo, que en este municipio este 
a disminuido la delincuencia, 
como los contantes asaltos que 
se suscitaban en los caminos 
vecinales a los chóferes de 
camiones refresqueros y de 
otras mercancías, el robo 
de vehículos, secuestros, 
extorciones, robos a casa 
habitación y a transeúntes 

entre otros.
Agregó Mendoza Gudiño, 

que con el Mando Único 
han desmembrado bandas 
delincuenciales que operaban 
y atracaban con el rostro 
cubierto, incluso se ha detenido 
a homicidas, a malhechores 
que tienen pendientes con la 
justicia, pero que hoy ya están 
calentado cemento en el penal 
Venustiano Carranza de Tepic.

“Lo mismo dentro del Mando 
Único mantenemos una eficiente 
comunicación intermunicipal con 
las Direcciones de Seguridad 
Pública, en donde contantemente 
se nos reporta de los delitos 
que acaban de cometer, u de 
otros actos delictivos para que 
sean detenidos, por eso es 
de reconocerle al gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda el nombrar Fiscal 
General Estatal a Edgar Veytia, 
quien con su esquema visionario 
de seguridad implementó en 
Nayarit, el Mando Único.

Por  ú l t imo mani fes tó 
el entrevistado, que en el 
transcurso de esta semana 
el Alcalde Tomás Cervantes 
de Dios le entregará nuevos 
uniformes y botas al cuerpo 
policíaco que conforma la 
Dirección de Seguridad Pública 
Municipal de Rosamorada. 

evitar los rayos directos del sol, sobre 
todo de los rayos “B”, que son los de 
mayor penetrancia y dañinos y que 
afectan a las células de la epidermis.

Explicó que existen dos tipos de 
cáncer de piel, los melanomas y los no 
melanomas; siendo los más agresivos 
los primeros, siendo las personas que 
más riegos tienen de padecer cáncer, 
son las de piel blanca ya que además 
tienen ciertos componentes genéticos 
para desarrollar estas displacías 
malignas, por lo que también se deben 
de cubrir con ropa de mangas largas.

El doctor Agustín de Jesús Carrillo 
Cortez, especificó que dentro de 
los cánceres melanomas, son 
extremadamente peligrosos al grado 
de que son mortales si no se atienden 
oportunamente, que pueden aparecer 
debajo de las uñas, en las mucosas, en 

el cuero cabelludo y si no se detectan 
estos se diseminan rápidamente por 
el sistema linfático, por los ganglios y 
una vez estando ahí, se va a todo el 
cuerpo, los lunares en la piel, pueden 
ser peligrosos, por lo que se debe 
de ir al médico para su valoración y 
descartar cualquier riesgo de cáncer.

Asimismo, dijo que las manchitas 
negras en los ojos, de las personas, 
deben de tener mucho cuidado y 
darles seguimiento médico, porque 
existen melanomas en los ojos.

En los municipios que se ubican 
en la costa, son los más propensos a 
padecer cáncer, siendo las edades en 
cuanto al cáncer de piel entre los 30 a 
40 años de edad en adelante, siendo 
su incidencia máxima en los 60 y 70 
años, por lo que toda medida para 
protegerse del sol, son necesarias. 

En Rosamorada
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Tepic.- En Sesión Pública 
Ordinaria de los integrantes de la 
Trigésima Primera Legislatura, se 
informó sobre las comunicaciones 
recibidas en esta Cámara de 
Diputados de Nayarit, entre las 
que se destacan las enviadas por 
los organismos autónomos, por 
el Congreso de la Unión y por 
algunos Congresos Locales de 
la República Mexicana.

Por parte del Congreso de la 
Unión se recibió exhorto dirigido 
a las entidades federativas para 
que actualice la legislación en 
materia penal con el objeto 
de sancionar penalmente las 
conductas relacionadas con el 
maltrato y la violencia contra los 
animales, situación que en Nayarit 
ya hay avances al respecto. 

En el tema de explotación 

sexual y el tráfico de menores, el 
Congreso de la Unión emitió un 
exhorto dirigido a los organismos 
en materia de protección de 
los derechos humanos para 
que en coordinación con las 
instancias correspondientes 
suscriban instrumentos de 
colaboración para implementar un 
programa nacional de prevención 
e información en el tema. 

Política
La Cámara de Diputados de Nayarit 

Recibe acciones legislativas a favor de 
la protección de los derechos humanos

9
Resalta en las comunicaciones 

la recibida por el Estado de 
Coahuila, mediante el cual 
invita a las legislaturas locales 
con miras a legislar sobre la 
implementación de medidas 
de prevención integrales que 
coadyuven a reducir al máximo 

los accidentes de tránsito. 
Cabe señalar  que las 

comunicaciones recibidas y 
dadas a conocer en el pleno 
de la Cámara de Diputados, 
serán turnadas a las Comisiones 
Legislativas competentes para su 
estudio y análisis correspondiente. 

Presupuesto sin compromiso
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Miles de nayaritas acuden a la presentación 
del programa de obra pública 2015

Con orden financiero avanza el Ayuntamiento 
de Rosamorada: Teresa del Carmen Martínez

Política10

 Tepic, Nayarit.- Miles de nayaritas acudieron 
este domingo al Teatro del Pueblo a escuchar 
del presidente Polo Domínguez, detalles del 
paquete de obra pública 2015 que superará 
una inversión de $585 millones de pesos. 
“Hago un especial reconocimiento desde 
este escenario a los 113 diputados federales 
del PAN y a los 99 diputados federales del 
PRD, a quienes les agradezco, a nombre 
del pueblo y el gobierno de Tepic. “Por ese 
apoyo extraordinario y sin precedentes en la 
historia de Nayarit: $585 millones de pesos 
para obra pública, para seguir consolidando 
a Tepic como la Capital del Cambio, la capital 
de todos los nayaritas”. El alcalde capitalino 
informó que se trata de 118 obras y más de 
200 acciones de vivienda que beneficiarán 
a un estimado de 220 mil tepicenses en la 
zona urbana y rural de Tepic. Este paquete 
de obra pública supera casi en un 500 por 
ciento lo invertido en gestiones de anteriores 
presidentes municipales. De acuerdo a la Cuenta 
Pública del Municipio de Tepic, en 2011 se 
invirtieron $118 millones de pesos; en 2012, 

$160; en 2013, $189; y en 2014, $133. Polo 
Domínguez fue claro sobre el compromiso de 
su administración de dar resultados, a pesar 
del quebranto financiero 
heredado por anteriores 
administraciones. “Nos 
quitaron las participaciones; 
nos quitaron parte de 
la policía; nos quitaron 
por meses el salario de 
la gente que se parte el 
alma trabajando por su 
ciudad. “Nos quitaron la 
luz para luego quitarnos 
el agua; nos quitaron los 
camiones vactor del SIAPA; 
han utilizado al Poder 
Judicial con amenazas de 
juicio político en nuestra contra y tratando de 
exonerar a uno de los principales responsables 
del quebranto financiero de esta ciudad: el 
expresidente municipal. “Nos quitaron muchas 
cosas y aun así, con trabajo, con dedicación, 
con honestidad y disciplina financiera, con 

creatividad, hemos salido adelante”, expresó. 
Domínguez González fue contundente en su 
mensaje sobre el origen de las gestiones 

de este paquete de obra pública: “Ahora 
nos quieren quitar el mérito a la gestión y el 
reconocimiento a los legisladores que apoyan 
el cambio. Podrán seguir intentando quitarnos 
muchas cosas, lo único que no nos van a 
poder quitar es la esperanza y las ganas 
de seguir trabajando por todos ustedes”, 
concluyó. Owen Paúl Flores Jiménez, ganador 
del concurso “Niño Presidente por un día”, 
externó su agradecimiento al alcalde: “Por 
todo lo que está haciendo y lo que está por 
venir, nosotros los niños le agradecemos al 
presidente Polo Domínguez por tomarnos en 
cuenta y heredarnos una verdadera Capital 
del Cambio”. Marco Alanez Olvera Morales, 
presidente del Consejo Consultivo Ciudadano 
del IMPLAN, conminó a los nayaritas a hacer 
efectiva la democracia participativa, una terea 
que nos involucra a todos: “Estos millones 
van dirigidos al gasto de obra pública, con 
la intención de mejorar las necesidades de 

Por: Martín García Bañuelos.

Rosamorada, Nayarit.-“Siguiendo siempre el 
ejemplo de gobernar y administrar del mandatario 
estatal, Roberto Sandoval Castañeda y de quien 
además reconozco que estamos recibiendo su 
valioso apoyo y que gracias a ello, permite que 
el Ayuntamiento de Rosamorada que preside 
Tomás Cervantes de Dios, esté cumpliendo 
las prioritarias demandas de la ciudadanía 
de obra pública y social, con la que se está 
transformando integralmente el municipio”, así 
lo manifestó en entrevista la Síndico Municipal, 
Teresa del Carmen Martínez Campos.

Por otra parte expresó la representante 
social, que ha sido fundamental la experiencia 
política y administrativa del Presidente Municipal, 
Tomás Cervantes de Dios con la cual ha logrado 
la  unidad que prevalece en el Cabildo, pues 
con ello se consolidó la mecanización del 
sistema financiero para pagar programada y 
ordenadamente la millonaria deuda pública 
heredada de anteriores administraciones como 

nuestra ciudad, Tepic. Esto nos coloca ante 
un reto importante: aprender a habitar esta 
ciudad de manera democrática, ciudadana y 
participativa”. Al hacer uso de la palabra, la 
diputada local del PAN Ivideliza Reyes, refirió 
la deuda histórica del municipio y agregó que 
su bancada parlamentaria seguirá apoyando al 
presidente municipal. “Gracias a los partidos 
del PRD y del PAN, este gobierno sigue dando 
resultados, a pesar de los obstáculos, de los 

cuales todos hemos sido testigos, a pesar de 
un gobierno represor. “Hoy somos testigos 
de 585 millones de pesos que logran para 
Tepic, las bancadas del PAN y PRD; una cifra 
histórica que va a cambiar el rostro de Tepic; 
nunca antes visto, nunca antes logrado. 

Ahí les va su cambio y el cambio va en 
serio”, acotó la legisladora panista. El diputado 
federal y coordinador de la fracción perredista 
en el Congreso de la Unión, Miguel Alonso 
Raya, resaltó la labor del Cuadragésimo 
Ayuntamiento de Tepic. “La pluralidad llegó 
para quedarse: tenemos una sociedad diversa 
a la que hay que atender. Lo que hemos hecho 
en la Cámara de Diputados – los del PAN y 
del PRD- es ser sensibles a las peticiones 
de un Cabildo que quiere sacar adelante a 
su municipio, que quiere que la gente viva 
mejor, que quiere un Tepic del que quiere que 
todas y todos se sientan orgullosos”, finalizó. 

son; al IMSS, la SHCP, Banobras, CNA, al 
personal sindicalizado, proveedores, 16 laudos 
de conflictos laborales entre otros, “adeudos 
que ya hemos estado cubriendo como al 
Instituto Mexicano del Seguro Social que ya 
quedó cubierto”. 

Cabe mencionar, dijo la entrevistada, “el 
visionario gobierno que preside Tomás Cervantes 
de Dios, de acuerdo a la restructuración financiera 
programada para cubrir responsablemente 
el millonario adeudo de la cuenta pública, 
lo que permitirá que para el próximo mes de 
noviembre darle un buen avance al abultado 
adeudo monetario, por lo que tendremos 
unas arcas del ayuntamientos un poco más 
saneadas para así dar una mejor respuesta 
a la demanda social y de obra pública de los 

rosamoradenses”.
Puntualizó Martínez Campos, que la 

restructuración financiera ya permitió que el 
Presidente Tomás Cervantes, en breve este 
entregando al cuerpo de la Policía Municipal 
que preside Reyes Mendoza Gudiño, nuevos 
uniformes y calzado y con ello dijo, los gendarmes 
den un mejor aspecto ante la sociedad, ya que 
los uniformes que actualmente portan están 
demacrados y descoloridos.

Subrayó Teresa del Carmen Martínez Campos, 
que ya están haciendo la recopilación de la 
información de todas las dependencias del 
Ayuntamiento de Rosamorada, que encierran 
los datos exactos para elaborar el primer 
ejercicio de gobierno para que el Alcalde Tomás 

Cervantes de Dios en tiempo y forma entregue 
y emita su Primer Informe de Labores.

Por último indicó la entrevistada, que todo 
está previsto para hoy lunes recibir la visita 
de trabajo que hará, el mandatario estatal 
Roberto Sandoval Castañeda a la comunidad 
de Pericos, en donde acompañado del Alcalde 
Tomás Cervantes, dará apertura a una granja 
camaronícola la cual será generadora de fuentes 
de empleo para los lugareños, asimismo habrá de 
dejar más beneficios para los rosamoradenses, 
“como ya lo hizo la vez pasada en la extensa 
gira de trabajo que realizó por tres día por la 
diversas comunidades del municipio donde 
atendió de manera directa con su Gobierno de 
la Gente, infinidad de demandas sobre todo 
de los que menos tienen”.
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vRemembranza
Jorge Briones Franco, historiador cronista 

oficial de Rosamorada, obtiene Primer Lugar 
Nacional en Congreso Nacional de Cronistas de 

Ciudades Mexicanas celebrado en Chiapas.

Dice ser un hombre afortunado porque 
para llegar a este día, lo ha conseguido 
con el mérito del esfuerzo, dice ser 
confiado y confiable, con una debilidad, 
que pareciera que busca comportarse de 
tal forma que pareciera parecer que busca 
merecer reconocimiento y palabras buenas 
y termina preocupándole lo adverso. 

Le gusta leer historia, sobre todo la 
de Nayarit y de los lugares en donde ha 
vivido y trabajado, es honesto. 

Su familia está compuesta por esposa 
Eugenia del Carmen Hidalgo Ortiz y a 
su hijo Jorge Emilio que está por nacer 
en dos meses, además de Isis Selene, 
Jorge Alejandro e Iris Yavana Briones 
Vázquez y a los autores de sus días, su 

En representación del Estado de Nayarit 
y de su pueblo de origen, Rosamorada 
Nayarit, Jorge Briones Franco, Profesor-
Investigador jubilado de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa donde laboró 32 
años y desde 2010 asentado en Nayarit, 
obtuvo en el XXXVIII Congreso Nacional 
de Cronistas de Ciudades Mexicanas, el 
Primer Lugar Nacional con su ponencia: 
Judea Cora o Semana Santa Na’ayerite en 
San Juan Bautista, Rosamorada Nayarit. 

Dentro de los trabajos que Briones ha 
venido desarrollando en Nayarit se encuentran 
su participación, estudio y escritura de los 
prólogos de los libros: Tierra Generosa. 
Origen de una colonia agrícola en Nayarit, 
de Aarón Quintanilla Escobedo; Asómate 
a mi Cristal. Recreación de la vida y obra 
de Amado Nervo, de Mayra Elena Fonseca 
Ávalos y Tierra de las Clavellinas. Literatura 
Infantil y Juvenil de Rosamorada, del taller 
de niños de esa comunidad, coordinado 

mamá doña Quirina Franco Castañeda 
y su papa Álvaro Briones Casanova, los 
dos de 84 años y toda su gran familia. 

Sus sueños son ver crecer sano a su 
hijo que viene en camino, escribir un libro 
sobre Rosamorada que se va a llamar "Un 
Paseo por el Lugar de los Platos Rotos 
y la Esperanza Perdida”, título que hace 
40 años utilizara en un artículo; Que para 
el Centenario de Nayarit como Estado 

Libre y Soberano se traiga a 
Tepic El Congreso Nacional 
de Cronistas de Ciudades 
Mexicanas para el 2017 
y para esta ocasión este 
conformada La Asociación 
Nayaritas de Cronistas e 
Historiadores de Nayarit 
(ANACROHIN); y Traer a 
Oscar Cadena y al poeta 
Heraclio Zepeda.

Jorge Briones Franco, 
historiador y cronista nayarita

por César Delgado Martínez. 
De 2011 a 2013 le dio seguimiento a los 

hallazgos que aportó Jean Meyer Bath sobre 
la fundación de Rosamorada, fecha que 
hasta entonces no se había conmemorado, 
porque se ignoraban o preocupaban poco 
los detalles de ese suceso. Mediante 
estancia en varios archivos de Jalisco, 
principalmente el de Instrumentos Públicos, 
la lectura y análisis de documentos y libros 
y artículos del ya citado investigador Jean 
Meyer Bath, el arqueólogo Francisco 
Samaniega, Silverio Jáuregui Sánchez y 
otros, le dio sistematización a los testimonios, 
concitando el apoyo del INAH Nayarit 
ante quien presentó sus hallazgos para 
posteriormente hacerlo ante el cabildo 
de Rosamorada. Los argumentos y la 
propuesta para la conmemoración de los 
200 años de la fundación de ese pueblo 
el 11 de febrero de 2013, fue aprobada 
por el cabildo, mediante acta 32 expedida 
el 15 de octubre de 2012. La comunidad 

nombró al Dr. Briones, Presidente 
del Comité Ciudadano para la 
conmemoración de esa fecha. Con 
esa misma finalidad, incentivar la 
conmemoración, publicó durante 
esos años los periódicos El 
Clavellino y Rosamorada. 

En Tepic, invitado por una 
comunidad de nayaritas, participó 
en diciembre del 2010 en la Mesa 
de Análisis para la Reforma 
al Marco Jurídico en Materia 
de Cultura, convocado por la 
Comisión de Educación y Cultura 
del Congreso del Estado de 

Nayarit, con la ponencia “El archivo como 
espacio de cultura para fomentar el rescate, 
preservación, investigación y divulgación de 
la cultura nayarita. Apuntes y reflexiones” y 
en abril 2011, apoyó y co-fundó la Fundación 
Alí Chumacero, dirigida desde entonces 
por la Ing. Emma García Figueroa.

El actual Ayuntamiento lo designó 
Historiador Cronista Oficial Honorario de 
Rosamorada y en ese carácter a principios 
de este año, por invitación del Dr. Jesús 
Jáuregui (autor del libro sobre el mariachi y 
egresado al igual que Briones del CIESAS 
Occidente), convivió con la comunidad 
cora de San Juan Bautista, para registrar 
la fiesta denominada Judea Cora. Luego 
de someterse al escrutinio y decisión de 
la asamblea comunitaria y ser aceptada 
su presencia, tomó un aproximado de 500 
fotografías, cinco horas de  video, realizó 
10 entrevistas, hizo algunas lecturas sobre 
la etnia cora y redactó la propuesta de 
ponencia que le llevó a Chiapas con el 
apoyo del presidente Municipal, Tomás 
Cervando Cervantes de Dios y el Cabildo 
de Rosamorada, del maestro José Inés 
Enriquez Ledesma, director General del 
CECAN y de su propio peculio, donde 
orgullosamente para Nayarit obtuvo el 
Primer Lugar Nacional. Felicidades Doctor, 
que siga esa racha en bien de nuestra 
cultura, de nuestra historia y de la crónica 
nayarita en vísperas de los 100 años de 
Nayarit como Estado Libre y Soberano. 

El Dr. en Ciencias Sociales con especialidad 
en Historia, Jorge Briones Franco, un valor 
que nos enorgullece. 
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Judea Cora ó Semana Santa Na´ayerit en 
San Juan Bautista, Rosamorada, Nayarit

INTRODUCCIÓN

A lo largo y ancho de nuestro 
país se celebran infinidad de fiestas, 
tradiciones, costumbres, ritos, prácticas 
ceremoniales de diversa índole, gran 
parte de ellas muy antiguas y que 
nuestras comunidades identifican 
como parte de su identidad. Por 
ello no cejan de invocarlas, de 
practicarlas y de difundirlas. Algunas 
han sido elevadas a la consideración 
de patrimonio cultural intangible como 
podemos constatarlo en el Atlas de 
Infraestructura y Patrimonio Cultural 
de México en la parte correspondiente 
al Patrimonio cultural inmaterial. Ahí 
se encuentran inventariadas 248 
manifestaciones de este tipo 
hasta julio 2010, siendo los 
estados de Baja California 
(35), Chiapas (29), Guerrero 
(21) y Campeche (14), los que 
más casos tienen registrados. 
Varias manifestaciones son 
de origen mestizo, pero la 
mayoría lo son de origen 
indígena prehispánico; todas 
no obstante se hallan cruzadas 
por el sincretismo europeo 
vía la colonización de nuestra 
América. 

 
La comunidad cora asentada en el 

Estado de Nayarit, celebra un sinfín de 
fiestas rituales. Casi todas se hallan 
revestidas de carácter religioso, incluida 
la del año nuevo, pues aparentemente 
no conmemoran ninguna otra de carácter 
civil. Irónicamente las comunidades 
mestizas cada vez hacen de sus fiestas 
religiosas, fiestas de la banalidad, del 
desfogue, desenfreno y paganismo: 
bailes, cerveza y poco recogimiento y 
también, poco motivo para recuperar 
prácticas sociales sanas. Dentro de la 
comunidad indígena cora del Estado de 
Nayarit, del municipio de Rosamorada 
y del pueblo de San Juan Bautista 
del que me ocupo, hay por lo menos 
tres celebraciones muy singulares: 
la conocida como Las Pachitas (que 
no es otra cosa que el carnaval y 
miércoles de ceniza mestizo-pagano-
católico pero que los coras celebran 
a su modo) que se lleva a cabo a 
mediados de febrero, la Judea Cora 
o Semana Santa Na´ayerit  (también 
parte del ritual mestizo-católico) en los 
meses de marzo-abril y La Chichara o 
Mitote, de mediados a fines de mayo, 
durante tres días. Esta última es una 
fiesta para invocar la lluvia, para 
que haya prosperidad y abundancia 
de todo lo que existe en el universo 

para toda la humanidad. Estas tres 
fiestas son las de mayor raigambre y 
significación en el mundo cora. Aunque 
entre la celebración de Las Pachitas 
y la Semana Santa Na´ayerit o Judea 
Cora distan 40 días, éstas se hallan 
estrechamente vinculadas.

UNA TRADICIÓN IGNORADA 
PERO MAL JUZGADA

Merced al desconocimiento de este 
ritual, ceremonia o fiesta, la Judea 
Cora es malinterpretada, condenada, 
marginada, mal juzgada, considerada 
por gran parte de la población mestiza 
y católica (que forma la casi totalidad 
del pueblo de San Juan Bautista, en su 
origen pueblo eminentemente cora), 

como cosa del diablo, folklor curioso 
o mal necesario e inevitable, que ahí 
está, está ahí. Pero nadie ha buscado 
comprenderla desde la identidad de 
los grupos que la practican, solo 
juzgarla en la ignorancia de la misma 
o en el peor de los casos sin interés 
de entenderla, simple y llanamente 
porque no se aviene a los cánones 
y prácticas de la tradición católica. 
Por ello lo mejor ha sido y es hacerla 
a un lado, desconocerla. Pero sus 
protagonistas no dejan que se olvide.  
Como investigadores de las prácticas 
culturales y sociales comunitarias, 
nos corresponde coadyuvar a este 
propósito. 

REGIÓN DE CELEBRACIÓN
La celebración de estas fiestas 

no son privativas de la comunidad 
cora de San Juan Diego en el pueblo 
de San Juan Bautista, municipio de 
Rosamorada Nayarit. Dentro del mismo 
municipio se celebra en por lo menos 
tres comunidades indígenas más de la 
región de la llamada Cora baja: Rosarito, 
Mojocuautla y San Juan Corapan así 
como en otros pueblos indígenas de 
menor densidad poblacional. Se realiza 
también en otros pueblos nayaritas 
de la región Cora alta como Santa 
Teresa, Dolores, Mesa del Nayar, San 
Francisco y Jesús María; así como 
otros de la Cora baja, aparte de los 

ya señalados anteriormente como: 
Presidio de los Reyes, San Blasito 
y Huaynamota. Los integrantes del 
grupo indígena de la colonia San Juan 
Diego fueron originalmente habitantes 
de Rosarito pero un conflicto que 
derivó en sucesivas matanzas entre 
familiares, desde 40 años atrás, los 
obligó a migrar, abandonando familia, 
fieles difuntos, amigos y tradiciones. 
En una palabra, TODO. Desde hace 16 
años están empeñados en recuperar 
sus tradiciones ancestrales. 

EXODO FORZADO, COLONIZACIÓN 
Y PROCESO DE RECUPERACIÓN DE 
LA CULTURA CORA

El desarraigo de esa parte de la 
comunidad de Rosarito, cuya causa 
fue la descrita anteriormente, los 
llevó a San Juan Bautista donde 
desde siempre se celebra la Judea 
Católica. Lo primero que hizo el 
grupo fue asentarse, lo cual no 
fue fácil, pero poco a poco, cada 
uno como se lo permitían las 
condiciones personales y familiares 
fue levantando su nicho de vivienda 
hasta conformar una comunidad 
originalmente dispersa entre las 
goteras del pueblo. Los rituales 

que desarrollaban en su comunidad de 
origen también fueron provisionalmente 
dejados de ejercer. 

Sin embargo menguadas las 
aguas violentas que les trajo hasta 
acá, empezaron a reconocerse 
como comunidad y a plantearse la 
recuperación de sus tradiciones. Fue 
así como empezó a diseñarse la Judea 
por primera en San Juan Bautista 
desde la visión cora, originalmente 
combinándolo con la Judea Católica. El 
primer acercamiento con la comunidad 
mestiza ocurrió en 1999 cuando se 
acudió con el Consejo de Vigilancia 
de la autoridad ejidal, al que el grupo 
indígena le solicitó permiso para 
realizar su fiesta tradicional en víspera 
de la Semana Santa. La autorización 
fue concedida y se llevó a cabo en 
conjunto con la tradición católica. 
El año 2000 no solo continuaron 
sino que además fueron invitados 
a presentar otra tradición cora muy 
ligada con la Judea: la ceremonia de 
Las Pachitas. Como el anterior ritual, 
todo se desarrolló en la explanada e 
interior de la iglesia católica. 

Pero las aparentes excentricidades 
que los mestizos advirtieron en la 
ceremonia cora y el modo en que 
se celebra la fiesta de Las Pachitas 

que deja mucha basura vegetal (Se 
construye una ramada que funge 
como cuartel de los judíos durante 
la semana santa y permanece ahí 
los 40 días, al término de los cuales 
se quema toda) no les pareció a los 
jerarcas de la iglesia católica y a 
algunos comuneros. Además en esa 
ocasión el cura se quejó de que le 
habían quebrado un Cristo y en el 
contingente que formaba parte de la 
judea católica (porque se juntaban 
ambos grupos), consumieron alcohol 
e hicieron algunos desmanes y ello se 
atribuyó al grupo indígena. Resultado: 
la celebración de la ceremonia, o más 
bien ese modelo, comenzó a entrar 
en crisis.

En el año siguiente, 2001, el 
miércoles por la noche de la semana 
santa de ese año se reunieron 44 
judíos y pidieron las llaves de la iglesia 
católica para iniciar su ceremonia. 
El Mayordomo Principal traía las 
llaves y las negó diciendo que esa 
iglesia no era para judíos coras. Justo 
en ese momento y circunstancias 
se hicieron presentes funcionarios 
del CDI (Comisión Nacional para el 
desarrollo de los pueblos indígenas) 
que iban rumbo a Rosarito y quizás 
para disuadir cualquier percepción 
negativa, tres mayordomos católicos 
hicieron acto de presencia frente al 
grupo judío cora, expresándoles que 
se ponían a las órdenes de todos 
ellos para lo que ocuparan y que las 
llaves de la iglesia católica estaban 
disponibles. En ese contexto los 
judíos coras realizaron la ofrenda en 
el templo católico y luego se retiraron 
al río como parte del ritual. Era la una 
de la mañana. 

Otro día, rayando el sol, los cuatro 
Capitanes de la Judea católica le indican 
al Gobernador Tradicional, Marciano 
Domínguez, ir a dar la primera llamada 
de la campana. Pero este se fue a su 
casa dejando a cargo del templo al 
Gobernador suplente, Luís de la Cruz 
Martínez. En ese momento llegan los 
Mayordomos, el sacerdote y demás 
personas de la comunidad y le ordenan 
al suplente del Gobernador no abrir la 
iglesia porque no había permiso para 
la Judea Cora. El suplente se va al 
río a avisarle a los Capitanes coras 
que no se iba a abrir la iglesia. Los 
capitanes pensaron que se trataba 
de una broma. Luís se regresa y da 
la segunda campanada y vuelve con 

los judíos a reiterarles lo mismo: no 
habrá permiso para realizar la Judea 
Cora en la iglesia católica. 

Los judíos se reunieron y tomaron 
acuerdos. Entre ellos, rescatar un 
Cristo de barro que había conseguido 
a través del CDI la Licenciada Lucinda 
Arias y que ellos habían dejado en la 
iglesia católica para la ceremonia. Para 
llevar a cabo tal acción se encomendó 
a los cuatro Capitanes judíos ir por 
el Cristo. Cumplido el objetivo y de 
regreso al río se encontraron con 
el señor Bonifacio Chávez Seferino, 
oriundo de Rosarito que vivía en 
San Juan Bautista y le expusieron la 
situación. El los convidó a que en su 
casa hicieran la ceremonia. El grupo 
aceptó y ahí se celebró. 

El viernes a las cuatro de la tarde 
llegó al lugar donde se celebraba la 
Judea Cora, el Comisariado Ejidal, el 
Consejo de Vigilancia del ejido, el Juez 
Auxiliar y el gobernador tradicional 
de la iglesia católica de San Juan 
Bautista a pedirles disculpas y que 
se regresara el grupo a continuar su 
ceremonia en el templo católico. Los 
judíos coras argumentaron que no 
les parecía correcto que los trataran 
como niños y rechazaron la propuesta, 
declarando los cuatro capitanes 
Coras que nunca más se realizaría 
ahí la fiesta. Con ello se canceló toda 
posibilidad de contacto para realizar 
la fiesta en conjunto. En el 2002 fue 
realizada en un solar baldío pegado 
al de José Parra. Para entonces la 
comunidad no se reconocía todavía 
como integrantes de la colonia San 
Juan Diego. 

En el 2003, el sacerdote católico 
donó un terreno a la comunidad Cora 
y éste sirvió para celebrarla ese año. 
Pero el documento de posesión se 
extravió y la autoridad ejidal no tuvo ni 
ha tenido interés en encontrarlo u otorgar 
otro. Además, el centro ceremonial 
que en ese lugar la comunidad Cora 
levantó fue quemado en víspera de 
la semana santa de 2004, por lo 
que abandonaron el lugar y pidieron 
prestado un solar al señor Gerónimo 
Andrade Chávez, hermano del actual 
gobernador. Finalmente el año de 2005 
se instalaron en el solar que habita 
desde hace 30 años Juan Andrade 
Chávez y de esa fecha hasta hoy, en 
ese lugar se celebra la ceremonia de 
la semana santa cora. 
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* El escenario de dicha actividad fue la Cancha de Futbol "Tecos", ubicada en la Colonia 
Ricardo Flores Magón. 

Este pasado fin de semana

Dio inicio con la Segunda Etapa de la Campaña de 
Reforestación denominada “Arbolímetro 2014-2017”

Director de Tuxpan: Juan Bustos                                                                              Lunes 24 de Agosto de 2015• Fundado el 15 de enero de 2006 • No. 1768

Tuxpan

Tuxpan, Nayarit.- El presidente 
Municipal, Salvador Saldaña 
Barrera, vecinos de dicha 
Colonia y funcionarios del H. XL 

Ayuntamiento, tuvieron a bien en 
participar en tan importante evento. 
Saldaña Barrera, expresó que el 
objetivo de dicha campaña era el 

de concientizar a la ciudadanía 
de la importancia que tienen los 
árboles en el medio ambiente. 

Asimismo indicó también, que 
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Deseando de manera sincera que siga manteniendo esa línea 
de pluralidad y profesionalismo a la hora de presentarnos la 
información oportuna y veraz. 

¡Muchas felicidades!

ATENTAMENTE 

(Productor del campo y político 
tuxpense)

Tuxpan, Nayarit, 24 de Agosto 2015

Gabriel Correa Alvarado

Muchas felicidades a todos los que laboran en el Diario informativo

la meta del Arbolímetro es, que al 
término de esta Administración, 
se hayan logrado sembrar 5000 
árboles a lo largo y ancho del 
Municipio de Tuxpan. Dicha 
Campaña inició unos meses 

atrás, donde en su primera etapa 
se plantaron alrededor de 500 a 
600 árboles, aproximadamente. 

Para finalizar, indicó que también 
se estarán haciendo trabajos 
de reforestación en el Palapar; 
para de esta manera ayudar a 
preservar esta reserva ecológica 
que distingue a Nuestro Tuxpan. 
Una vez terminado su discurso, se 
dispuso a sembrar el primer arbolito 
del inicio de esta segunda etapa 
e invitó a los colonos presentes 
a que hicieren lo mismo, y de 
esta manera participaran en este 
importantísimo evento. Mencionar 
que los arbolitos que se plantaron 
son: Cedro, Amapa Primavera, 
Amapa y Caoba.  
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Redacción 

Tuxpan, Nayarit.- Este pasado 
fin de semana, personal de esta 
casa editora nos dimos a la 
tarea de visitar en su domicilio 
particular al conocido productor 
del campo y político Tuxpense, 
Gabriel Correa Alvarado quien, 
en una entrevista en exclusiva 
para Gente y Poder, nos dijo que 
por indicaciones médicas tuvo 
que trasladarse a la ciudad de 
Guadalajara, Jalisco, donde se 
realizó algunos estudios médicos, 
de los cuales agrega, “salí muy 
bien afortunadamente gracias 

a Dios”.
Aunque un poco más delgado, 

pero visiblemente en perfecto 
estado de salud, Gabriel Correa 
Alvarado nos dijo que hace 
apenas unos días que regresó 
del estado de Jalisco, y aunque 
estuvo fuera de la localidad de 
Tuxpan casi dos meses, no dejó 
de estar al pendiente de las 
familias que más lo necesitan en 
las diferentes colonias y ejidos 
que conforman este grandioso 
municipio de la costa.

“En lo que va de estos once 
meses, la gestoría en todo lo largo 

y ancho del municipio de Tuxpan 
se incrementó considerablemente 
y en la actualidad, gracias al apoyo 
del gobernador del estado Roberto 
Sandoval Castañeda como del 
presidente municipal de Tuxpan, 
Salvador Saldaña Barrera, se 
ha podido ayudar a cuantiosas 
familias a las que se les consiguió 
todo tipo de apoyos; entre ellos 
medicamentos, tratamientos 
para combatir enfermedades 
terminales, como lo es el cáncer, 
la estancia y traslados a hospitales 
de la capital Nayarita como 
del estado de Jalisco, apoyos 
de despensas, de paquetes 

funerarios completos, de 
prótesis varias, así como de 
sillas de ruedas, muletas, 
bastones y muchos otros 
más que se consiguieron 
gracias al gobernador del 
estado como del alcalde 
de Tuxpan, totalmente 
gratuito para quienes más 
lo necesitan”. 

Conc luyo  d ic iendo 
Correa Alvarado, quien estará 
en el transcurso de esta semana 
en la capital Cora viendo la 
forma de entrevistarse con el 
mandatario estatal y con algunos 

de sus principales colaboradores, 
con quienes buscará la forma 
de conseguir más apoyos para 
los diferentes sectores de este 
municipio. 

¡Hasta la próxima! 

Continúa Gabriel Correa realizando importante 
gestoría social en beneficio de los que menos tienen

Genteypoder/Acaponeta/por: 
Pedro Bernal.

Acaponeta. Durante los días 20 y 
21 del presente mes, en la Casa de la 
Cultura “Alí Chumacero” se llevó a cabo 
el curso-taller del programa “Arranque 

Parejo en la Vida y Normatividad”; que 
es implementado por la Secretaria de 
Salud en coordinación con diversas 
dependencias estatales y municipales.

A la apertura del curso asistió el 
presidente municipal Malaquías Aguiar 
Flores y esposa Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar; presidenta del DIF municipal;  la 
regidora Socorro Villa Flores, integrante 
de la Comisión de Salud en cabildo del H. 
XL Ayuntamiento; C.D. Renato Gallardo 
Lizola, coordinador de los Servicios de 
Salud en Nayarit en Acaponeta; Lic. 

Guillermo Antonio Guzmán Jiménez, 
Director de Salud Municipal y la Dra. 
Rosa Araceli Castañeda Ibarra, Jefa del 
Departamento de Salud Reproductiva 
en Nayarit. 

En su intervención el alcalde de 
Acaponeta categóricamente señaló que 

el tema de salud es un tema 
importante que compromete 
a todos los niveles de 
gobierno a realizar un trabajo 
responsable, coordinado 
y decidido en beneficio de 
la salud de las mujeres 
embarazadas. Además agregó 
que este tipo de eventos y 
la invariable disponibilidad 
del personal en el sector 
salud es una muestra que 
se pueden lograr mayores 
y mejores resultados. 

E l  m a n d a t a r i o 
municipal precisó que 
en el Ayuntamiento de 
Acaponeta se trabaja y 
asume el compromiso 
para esta noble causa, 
aportando acciones 
que inciden en forma 
benéfica y positiva en 
el rubro de la salud 
materna. 

E n t r e  l o s 
exponentes, algunos 
señalaron que en este 
programa social, uno 
de sus propósitos es 
la necesidad de aumentar la información 
y el acceso a los servicios de salud de 
calidad, para la población femenina e 
infantil menor de dos años, para reducir 
los rezagos de salud que afectan a estos 

grupos vulnerables de la población. Entre 
otras cosas el  programa de acción plantea 
la necesidad de crear una red social activa 
en los niveles nacional, estatal, municipal 
y local, para fortalecer la organización 
comunitaria y apoyar las acciones para 

mejorar la capacidad técnica 
y humanística del personal 
prestador de servicios de salud, 
y de esta forma contribuir al 
logro de los objetivos y metas.

Durante la jornada de dos días 
los participantes concluyeron que 
la suma de esfuerzo de todas las 
instituciones involucradas con 
la salud de los mexicanos es 
fundamental para alcanzar los 
objetivos y metas en beneficio 
de la sociedad. (DCSM)

Realizan curso-taller del Programa 
Arranque Parejo en la Vida y Normatividad
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El pasado fin de semana

*25 de agosto 

Se entregaron láminas, gracias a la 
gestión de Elsa Nayeli Pardo Rivera
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Después 
de la mala administración del anterior 
líder de la CTM local, aparece al 
frente de este importante organismo 
el excelente líder 
Enrique Martínez 
Altamirano, quien 
revive lo que ya 
olía a cadáver, y en 
menos de un mes 
la da sana vida y 
nuevo brillo a esta 
estructura creada 
por Plutarco Elías 
Calles, en la década 
de los treinta.

Con Enr ique 
Martínez Altamirano, regresa la 
confianza, ya que es una persona 
sensible y de grandes compromisos 
sin duda hará esta organización 
que sea seria y responsable en la 
búsqueda del bienestar de la CTM, 
local y de la confederación al mismo 
tiempo al reactivar las relaciones 

obrero patronales y evitar que los 
empresarios tengan el control total 
de la clase trabajadora.

Con la administración de 
Enrique Hernández Altamirano, los 
cargadores tendrán más oportunidad 

de trabajo, los empedradores 
verán ampliadas sus actividades 
laborales y este organismo trabajara 
con institucionalidad y recuperara 
muchas organizaciones obreras 
y burócratas, cuyo patrón era el 
jefe de estado, en los anteriores 
sexenios panistas.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
cubrir la necesidad de techado 
en el temporal de lluvias  en esta 
cabecera municipal la legisladora 
local Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
gestionó y extendió el programa 
techo digno  para todos el cual  
atendiendo las peticiones de 
los vecinos que sufren las 
inclemencias del tiempo, cubriendo 
sus necesidades básicas de tener 
un techo seguro.

Gran cantidad de padres de 
familia recibieron sus láminas de 
excelente calidad, a módico precio, 
este extraordinario esfuerzo de 
la diputada por apoyar a quienes 
carecen  de calidad de vida, de 

esta manera la diputada Elsa 
Nayeli,  convive con ellos, incluso 
mojándose al compartir su plan de 
trabajo e incluso recibe propuestas 
sobre acciones para 
mejorar la economía 
familiar.

De esta manera 
deja en claro que 
su compromiso es 
legislar por los pobres, 
para lograr mejores 
condiciones de vida 
para la población con 
propuestas de interés 
social con verdadera 
participación en la 
tribuna de la cámara 
de diputados, cabe 
seña lar  que la 

entrega de láminas se llevó a 
cabo en estratégico lugar para 
que todos tuvieran la misma 
oportunidad.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
próximo 25 de agosto se llevará a 
cabo la misa de cierre de novenario 
de la distinguida señora Rosita 
Salas, viuda de don Luis Hernández, 
quien falleciera el pasado 15 
de agosto en esta cabecera 
municipal, siendo originaria de 

Torreón, Coahuila, pero ixtlense 
por adopción; una bella mujer 
por fuera y por dentro siempre 
dispuesta a ayudar a todos.

Fue socia fundadora del Club 
de la UVA (Unión de Voluntarias 
por la Amistad), junto con su 
esposo don Luis Hernández, 
fueron los primeros presidentes 

del Club Rotario, dando su apoyo 
a la iniciación de la Cruz Roja en 
este municipio, siempre dispuesta 
a colaborar en causas nobles y 
a compartir su vasta cultura, en 
beneficio de la comunidad en 
general.

Conocida por todos como 
la ‘Señora Bonita de Ixtlán’, 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- A pesar 
de los cambios habidos en este 
entorno los homosexuales enfrentan 
al ostracismo en esta país y en este 
municipios por eso optaron por 
casarse y ocultar su sexualidad, 

incluso ahora que ha aumentado la 
tolerancia social hay quienes toman 
ese camino. Ney, quien tiene unos 
54 años ha estado casado con su 
esposa durante 35 años, es gay.

 
Este gran amigo nuestro quien 

tiene el valor de platicar su vida 

comento que su esposa tiene 
sospechas de su sexualidad, pero 
las cosas aun no han llegado a 
un punto crítico a pesar de que 
ha tenido algunos romances con 
varones, ninguno ha sido largo o 
álgido, porque mi esposa sigue 
siendo mi mejor amiga, así que 

Misa de cierre de novenario de la 
señora bonita de Ixtlán, Rosita Salas

15

La CTM local, y su gran 
resurrección con Enrique 

Martínez Altamirano

he decidido quedarme a su lado.

Desde el principio su matrimonio 
estuvo marcado por la dudas de 
que si habría tomada la decisión 
correcta, soy enfermero de profesión 
y tengo doble vida,  a primera 
vista soy un hombre felizmente 
casado que se emborrachaba con 
su amigo para luego vivir noches 
desenfrenadas de amor, a veces 
pienso que no tiene ningún sentido 

negar la verdad.
Siento que debo de ser honesto 

y decirle a ella que sus sospechas 
son ciertas, creo que me entendería 
porque como dije antes existe un 
excelente entendimiento entre ella y 
yo, me gusta salir con mi esposa a 
bailar, incluso pienso que me ama, 
además es tolerante y bastante 
comprensible, aunque dormimos 
en camas separadas pero tenemos 
relaciones sexuales eventuales.

Soy gay, pero me case con una mujer

una persona de gran 
calidad humana que 
supo sembrar su cariño 
en todos los que la 
conocieron, dejando el 
día de sus partida 6 hijos 
11 nietos y dos bisnietos, 
sin duda una gran pérdida, 
descanse en paz, la 
señora Rosa Velia Salas 
de la Fuente, viuda de Don 
Luis Hernández, ambos 
grandes promotores 
sociales.
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Tecuala impulsa el desarrollo y crecimiento 
turístico: Juana  duarte Reynoso

Genteypoder/Tecuala/por: 
Pedro Bernal

Tecuala.- Impulsar el desarrollo 
y crecimiento en el municipio 
de Tecuala es algo muy bueno 
porque sirve para la economía 
y el crecimiento de las costeras 
de Nayarit  eso es lo que dice 
la Directora de planeación de la 
Secretaria de Turismo de gobierno 
del Estado de Nayarit Juana 
Evangelina Duarte Reynoso, 
quien en una entrevista para 
este diario informativo GENTE 
Y PODER esto comentó.

 Esta reunión se hizo en 
base al sistema de planeación 
democrática del estado, la ley 
de planeación nos establece que 
tenemos que hacer coordinación 
con los diferentes órdenes de 
gobierno y la sociedad civil 
organizada para impulsar el 
desarrollo y el crecimiento de 
nuestros municipios y localidades, 
se esperaba la presencia de 
los directores de turismo de los 
municipios de San Blas y de 
Santiago junto con el de Tecuala, 
que conforman la región costa 
norte del estado de Nayarit, 
teníamos la confirmación de su 
asistencia, pero desconozco el 
motivo de que no hayan podido 

asistir pero esperamos en breve 
volverlos a convocar y estar en 
una reunión más puntual con ellos, 
hay algunos proyectos para la 
playa El Novillero, sabemos que 
esta es una de las playas más 
largas de México, sin embargo 
tenemos que ser realistas, 
contamos con problemas fuertes 
en el tema de tenencia de uso 
de la tierra que juntos tenemos 
que resolver.

 No es fácil hacerlo a tiempo, 
sin embargo no tenemos que 
quitar el dedo del renglón, 
sabemos que el turismo es una 
actividad muy buena y bonita, muy 
benéfica para todos los nayaritas 
y vamos a seguir trabajando en 
los ordenamientos sobre todo 
y estaremos seleccionando los 

proyectos que se nos vayan 

dando, Tecuala ya 
debe de aprovechar 
los recursos de Riviera 
Nayarit, a mí me da 
gusto que cada que vez 
que vengo en Semana 
Santa, yo soy de las 
personas que cada año 
viene aunque se me 
haya perdido mi hijo dos veces 
en esta playa tan larga, y siempre 
está llena de nuestros paisanos 
Nayaritas, vecinos de Sinaloa y 
turistas de todas partes, es una 
playa que es cierto que solo en 

temporada de vacaciones se 
llena, pero vamos a ver junto 
con las autoridades municipales 
qué podemos hacer  para que 
esos periodos de vacaciones se 
amplíen y tengan más turistas 
en todas las temporadas.

Genteypoder/Acaponeta/por: 
Pedro Bernal.

A c a p o n e t a .  I n f o r m a  e l 
Administrador del Organismo 
Operador Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Acaponeta (OROMAPAS), Ing. 
José Luis Soto Díaz, que debido a 
que una vieja tubería de asbesto-
cemento que se introdujo hace 
ya varias décadas, finalmente 
se deshizo y desapareció con el 
consecuente problema que eso 
origina, el organismo reintrodujo un 

tubo ahora de PVC de seis metros 
de largo y 8 pulgadas de diámetro, 
que vendrá a solucionar la ausencia 
del que por el paso del tiempo y 
uso despareció.

Esto fue en la esquina de Veracruz 
y Bravo, frente a los almacenes 
de combustible Amado H. Sierra y 
Hno. S.A. de C.V., por donde corre 
la línea principal del drenaje.

Reintroducen desaparecido tubo 
de drenaje en la calle Bravo
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Inmejorable apoyo dio el C4 Estatal a 
los cuerpos de seguridad y protección

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder

ACAPONETA. -  A 
través del Coordinador 
en la zona norte del Estado 
del Servicio Telefónico 
066, Lic. Roberto Gaspar 
Tiznado Avilés, el titular 
del Centro de Control, 
Comando, Cómputo y 
Comunicación, mejor 
conocido como C4, Lic. 
Javier Jesús Casillas 
Contreras, se dotó de 
modernos y muy versátiles 
equipos de comunicación 
a las corporaciones de seguridad 
y protección de esta región norte 
de Nayarit, beneficiándose con 
el equipo de radiocomunicación  
“Matra” de diseño y tecnología 
francesa las delegaciones de Cruz 
Roja de Acaponeta y Tecuala, 
así como el cuerpo de Bomberos 
de la Zona Norte, las policías 
municipales de Acaponeta y Tecuala, 
las direcciones de Protección 

Civil de ambos municipios y 
las delegaciones de Tránsito y 
Vialidad, los cuales todos quedarán 
comunicados con los propios 
cuerpos de seguridad del Estado 
de Nayarit, incluyendo a la Marina 
y al Ejército Mexicano.

Estos aparatos explica el 
Lic. Tiznado Avilés, tienen una 
capacidad para cubrir sin ningún 
problema todo el territorio nayarita, 

lo que les permitirá trabajar 
de manera coordinada a todos 
los elementos de seguridad 
pública y protección civil de 
la entidad. 

Fue en la Dirección de 
Seguridad Pública de Acaponeta 
donde el responsable del 
servicio telefónico 066, entregó 
de manera especial al titular 
de esa dependencia municipal 
C. Martín Cedano Guízar, tres 

equipos portátiles y una base, 
que mejorará sustancialmente la 
capacidad de comunicación de la 
policía municipal, calculándose un 
costo de aproximadamente 660 mil 
pesos de inversión, lo que habla 

de la calidad, potencia y capacidad 
de esos equipos; haciendo una 
prueba desde el lugar, quedando 
comunicados en una intrincada 
red todos los cuerpos arriba 
mencionados. (DCSM)

Genteypoder/Acaponeta/por: Pedro 
Bernal.

Acaponeta. Continuando con el objetivo 
planteado por el Presidente Municipal 
Malaquías Aguiar Flores de hacer una campaña 
permanente de reforestación en el municipio 
de Acaponeta, la Dirección de Desarrollo Rural 
que encabeza el Ing. Marcial Lizárraga Mora, 
en coordinación con diversos ciudadanos, 
representantes de los ejidos e instituciones 
públicas, continúa reforestando la ciudad, 

incluyendo el área rural. 
El lunes 17 del presente mes, se atendió 

solicitud de apoyo del Club Cinegético CIMA 
para reforestar el campo de tiro, ubicado al 
norte de la cabecera municipal, visitándose 

el campo para estimar 
la cantidad necesaria 
de arbolitos a plantar. 
Esta iniciativa se debe 
a la promoción de los 
miembros de ese club 
de tiro, Ing. José Luis 
Fuentes López y Arq. 
Ubaldo Juárez, siendo 
su presidente el Ing. 
David Sierra Quintero. A 
partir de la semana que 
recién comienza, en ese 
espacio se plantarán 50 
amapas, 50 melinas y 
40 neen. 

El día jueves, se recibió solicitud 
de plantas de parte del regidor 
Rigoberto Villa Hernández, de San 
José de Gracia, para reforestar 
el lado derecho del boulevard 
de Acaponeta desde la carretera 
internacional hasta el crucero que 
lleva a esa comunidad, continuando 
hasta la escuela de ese poblado, 
lo que originó una acción de respuesta 
inmediata por parte de la autoridad, que dio 
inicio ese día y continuará hasta terminar 
de plantar 600 arbolitos de amapa, melina y 
neen. En esa misma jornada, a solicitud del 
Dr. Roberto Delgadillo Gutiérrez, Director de 
la clínica del ISSSTE, quién pidió reforestar 
el flamante edificio y la ampliación recién 
construida, cosa que fue aprobada por la 
dirección de desarrollo rural. A la entrega de 
los arbolitos se presentó el director de esa 
dependencia municipal, Ing. Marcial Lizárraga 

Mora, acompañándolo el regidor Lic. Anuar 
Karim Abud Espinosa en representación del C. 
Presidente Municipal Malaquías Aguiar Flores, 
plantando 10 árboles entre amapas, neen y 
palmas, siendo testigo y colaborando en esa 
tarea el residente de la obra del nosocomio 
Ing. Juan Carlos García Hernández.

El Ayuntamiento, debido al éxito de la 
campaña y el entusiasmo de la ciudadanía 
continuará haciendo labores de reforestación 
con los arbolitos que se resguardan en el 
vivero municipal ubicado al norponiente de 
la ciudad.

17

Continúa el H. Ayuntamiento 
con campaña de reforestación
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Genteypoder/Acaponeta/
por: Oscar González.

Acaponeta. En gira de 
trabajo que comenzó en el 
Club Oro de la Tercera Edad 

o Casa de Día en la cabecera 
municipal de Acaponeta y que 
culminó en la comunidad de San 
Miguel, pasando previamente 
por Sayulilla, el Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar 
Flores, acompañado por el titular 
de la Dirección de Planeación y 
Desarrollo, Ing. Josué Salvador 
Sánchez Rodríguez, visitaron las 
tres casas de día que ya están 
en proceso de rehabilitación y 
que gestionó ante la Secretaría 
de Desarrollo Social (Sedesol), 
consiguiendo una casa de día 
más de las dos que ofrecía la 
dependencia federal, por lo que 
fue posible iniciar los trabajos 
de rehabilitación de los clubes 
de la tercera edad “Oro” de 
la ciudad de Acaponeta, “La 
Alegría” de Sayulilla y “Nuevo 
Amanecer” de la localidad de 
San Miguel.

La primera visita de supervisión 
de los trabajos fue en la casa de 
Día o “Club Oro” de la Tercera 
Edad de esta ciudad, la cual 
se ubica por la calle Veracruz, 
casi frente al parque a la 
bandera, donde el primer edil 
fue recibido por la presidenta 
del comité directivo del centro 
para personas mayores, Dra. 

Esther Castillo Ahumada; la 
secretaria del mismo, Sra. 
Gloria Valenzuela; la tesorera 
María Guadalupe López y las 
vocales Maura Elena López y 
Laura Elena Sánchez. Ahí se 

logró el apoyo de 119 mil 145 
pesos que servirán para cumplir 
las metas fijadas, las cuales 
son lo que ya era urgente, la 
impermeabilización en azotea de 
435 metros cuadrados; la pintura 
en techos y muros por un total 
de 1,106 metros cuadrados, 52 
metros cuadrados de aplanado 
en muros y la colocación de 
cinco puertas de hierro. De 
manera amable, el mandatario 
municipal platicó extensamente 
con las dirigentes del club Oro 
e intercambiaron puntos de 
vista sobre la administración 
municipal de Malaquías Aguiar.

Enseguida en primer edil 
se trasladó a la comunidad de 

Sayulilla, donde en el Club de 
la Tercera Edad “La Alegría” 
fue recibido por un numeroso 
grupo de elementos de esa 
organización, encabezados 
por la Sra. Esperanza Villegas, 
presidenta del mismo, el 
secretario y juez auxiliar de la 
localidad Sr. Reyes Parra; el 
tesorero Sr. Samuel Hernández 
y las vocales Rosario Madera 
y Esmeralda Hernández; ahí 
el presidente municipal, les 
explicó que la Sedesol apreció 
en mucho que el municipio de 
Acaponeta haya sido uno de los 
tres municipios en el Estado de 

Nayarit, que más se interesaron 
por este recurso, junto con 
Bahía de Banderas y Santiago 
Ixcuintla, consiguiendo para 
esa casa de día la cantidad 
de 119 mil 214 pesos que 
servirán para retirar 126 metros 
cuadrados de techumbre y la 
rehabilitación de 166 metros 
cuadrados del mismo; así como 

la demolición de siete metros 
cúbicos de concreto y 9.7 metros 
cuadrados de muro de tabique; 
explicó el funcionario municipal 
que se colocarán 8.6 metros 
lineales de tubería sanitaria, 
seis columnas de concreto, 
además de impermeabilizar 
37 metros cuadrados del local 
y la adquisición de un horno 

industrial.

Por último, la gira del edil 
concluyó en la puerta de entrada 
por el sur al municipio de 
Acaponeta, la comunidad de 
San Miguel, donde también se 
vio beneficiada la casa de día 
“Nuevo Amanecer” donde ya 
lo esperaban el Presidente del 
Comisariado Ejidal Sr. Amador 
Viera López, el secretario del 
Club de la Tercera Edad, Sr. 
Roberto López y el tesorero 
Sr. Francisco Santillán, los 
cuales también platicaron con 
el presidente Malaquías Aguiar, 
quien agradeció a todos ellos 
la buena disposición e interés 
que tuvieron en proyecto, ya 
que esa comunidad no estaba 
considerada en los planes por 
carecer de un espacio, pero 
gracias a la rápida aportación 
del inmueble por parte de los 
sanmiguelenses, se logró el 

recurso de 118 mil 026 pesos 
con los cuales ya se derriba el 
enjarre de 112 metros cuadrados 
y su respectivo aplanado de 
muros; la demolición primero 
de 51 metros cuadrados de 
piso de concreto y su posterior 
construcción, así como 461 
metros cuadrados de pintura 
vinílica y la de la herrería del 

inmueble, así como la adquisición 
y colocación de un abanico.

A pet ic ión hecha por 
anterioridad por las señoras 
encargadas de la rehabilitación 
del templo del lugar, Malaquías 
Aguiar, luego de gestión hecha 
en su reciente viaje a la Feria de 
Nayarit en California, consiguió 
casi 12 mil pesos, que ahí mismo 
entregó a la responsable de esos 
trabajos, misma que agradeció 
con entusiasmo a nombre 
de sus compañeras. Además 
esas personas aprovecharon 
para solicitar del primer edil el 
apoyo para el pago de la luz 
del pueblo, accediendo Aguiar 
Flores a dárselos con la condición 
de que en el futuro trabajen en 
unidad para hacer los siguientes 
pagos de la energía eléctrica sin 
problemas, a lo que accedieron 
los habitantes de esa sureña 
población. (DCSM)
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Visitó el alcalde de Acaponeta las 
tres casas de día en rehabilitación
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ATENTAMENTE 

Acaponeta Nayarit.- 24 de Agosto de 2015

Director de Obras Públicas y 
Servicios Municipales de Acaponeta

Felicitamos a Antonio Lora Zamorano  Director General del Diario

Ing. Adrian Humberto Rodríguez Cedano 

Por un periodismo lleno de pluralidad, seriedad, y un profesionalismo a la 
hora de presentar la información oportuna y veraz. 

Le envío muchas felicidades por el Noveno Aniversario, por su gran labor 
que realizan día a día, por hacer posible que nos mantengamos informados. 

Les deseo muchos números más de su importante Diario, reciba usted y 
todo su equipo de trabajo un caluroso abrazo.

Acaponeta Nayarit.- 24 de Agosto de 2015

ATENTAMENTE 

Luis Mario Espinoza González
Tesorero municipal de Ayuntamiento 

de Acaponeta 

Por su Noveno Aniversario, en especial al Director Antonio Lora Zamorano, por la ardua labor que 
realizan cada uno de los que colaboran en el medio.

Esperamos que continúen con la misma línea que lo han venido haciendo durante años, y que sigan 
manteniendo informada a la población acaponetense  con objetividad y profesionalismo. 

Una felicitación para todo el personal que labora en: 
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Acaponeta Nayarit.- 24 de Agosto de 2015

Una felicitación por su Noveno Aniversario a: 

ATENTAMENTE 

Director de OROAPA en Acaponeta  

José Carlos Ramírez Filipinni

Con la seguridad de que este medio bajo la dirección de Antonio Lora Zamorano, 
cada año irá cumpliendo con mayor profesionalismo su función informativa.

Un medio de comunicación representa la constancia, esfuerzo, trabajo y responsabilidad 
al comunicar, además constituyen un elemento fundamental de nuestro estado y 
sobre todo en la vigencia y profundización de la democracia, la institucionalidad y 
la gobernabilidad.

Acaponeta, Nayarit.- 24 de Agosto de 2015 ATENTAMENTE 

Secretario de Gobierno Municipal de Acaponeta 

Felicitamos a todo el personal que labora en:

J. Jerónimo Cossío Orozco 

Por su Noveno Aniversario, y en especial a su Director General Antonio Lora 
Zamorano, por la ardua labor que realizan cada uno de los que colaboran en el 
medio, por mantener bien informados durante todo este tiempo a los nayaritas.

Esperamos que sigan impulsando la información oportuna, auténtica y veraz,    
sabemos que seguirán trabajando profesionalmente durante muchos años más.

Felicitaciones 9° Aniversario
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*Manuel Humberto Cota Jiménez un político de altura 
apoyado por el presidente de la república Enrique Peña 

Nieto.
*Se siguen reuniendo a “oscuritas” el comité directivo 

municipal del PRI, Partido Revolucionario Institucional y 
algunos de sus gentes de “confianza”.

*Preparándose algunos militantes de diferentes partidos 
políticos para luchar por una regiduría en el próximo 

proceso electoral 2017.

Lunes 24 de Agosto  de 2015• www.genteypoder.com • No. 1768Director : Pedro Bernal
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Los partidos  PAN, PRD, PT, y el que 
sacara una buena votación en la elección 
pasada MORENA, CON CEFERINO LORA, 
como candidato a diputado federal están 
muy opacados en sus pretensiones 
políticas para el 2017. 

Antonio Echavarría García EL TIGRILLO, 
Hilario Ramírez Villanueva LAYIN, dicen 
que el que madruga dios lo ayuda y todos 
los días hacen reuniones de “AMIGOS” 
en diferentes municipios del estado y 
Tecuala no ha sido la excepción.

Dany Canales DC-17- fuerte aspirante 
a ocupar la presidencia municipal y 
suceder a Lucio Santana Zúñiga en el 
próximo gobierno de este municipio.

TECUALA.- Sigue cosechando triunfos 
el senador y líder de la CNC, Manuel Cota 
Jiménez, después de que en el pasado 
proceso electoral hizo ganar cientos de 
legisladores de origen campesino, para su 
partido el PRI, y para gusto del mandatario 
nacional Enrique Peña Nieto ya prepara una 
gran convención  DE LA CNC, en Durango,  
durante tres días en benéficos foros para 
el campesinado mexicano……..SIGUE 
la preocupación en muchos militantes y 
simpatizantes priistas en  este municipio, 
donde dicen a este medio informativo que 
Misael Ceja, a  echo en los últimos días 
reuniones  a puerta cerrada  o en lo oscurito 
con ciertos  militantes especiales de ese  
ente político  nada más dicen y comentan 
que ya no se van a quedar con las manos 
cruzadas y harán un comité alterno a este 
si no son tomados en cuenta, y agregan 
que cuando por casualidad llegan  a esas 
reuniones algunos de los consentidos del 
dirigente les preguntan quién te invito? O 
a que vienes? Y acusan sin decir nombres, 
nada más comentan  que es un regidor  del   
actual Ayuntamiento municipal, que con en 
forma grosera y prepotente les arremete como 
que si fuera dueño del comité municipal” 
terminan su comentario, los quejosos, así 
están las cosas amigo lector; en el PRI 
local, ojala y que esto tenga alguna buena 
solución por el bien del PRI.  

 Ya hay más nombres de aspirantes para 
regidores que quieren sacrificarse por el 
pueblo para las próxima elecciones del 
2017,y como ya lo comentamos en la pasada 
edición esto se está dando antes de que el 
primer edil tecualense y el gobernador del 
estado den su primer informe de gobierno 
y es que la calentura está en su mero 

La jiribilla política
GENTEYPODER/TECUALA/POR: PEDRO BERNAL.

apogeo, y ponga mucha atención así lo 
comentan algunos amigos a este diario 
informativo estatal y un fuerte aspirante 
es nada menos que el súper jefe  de la 
oficina de alcoholes municipal el famoso 
CHOLO, por el partido de sus amores el 
PRI, por la demarcación #-3, quien en esta 
semana que paso, festejo su cumpleaños 
con bombo y platillo, donde hubo una gran 
comelitona,y aguas frescas amargas, como 
dicen por ahí hasta hacer sangre,  A  pero 
esta fiesta no se hubiera llevada cabo sin un 
padrino especial que le organizo la fiesta, 
y que también por segunda vez aspira a 
la presidencia municipal, bien por nuestro 
gran amigo el CHOLO,  a quien deseamos 
que la haya pasado de maravilla  a y no 
lo hago por que no invito, sino al contrario 
muchas felicidades un poco tarde pero 
con mucha, sinceridad……. Bueno otro 
que quiere ser regidor pero por el PRD, 
dicen que el famoso TOCHO HERRERA, 
POR SU DEMARCACION, esto comentan 
porque dice que por su buen trabajo que 
hizo cuando fue contralor muy estricto 
por cierto, pero a su favor, en el gobierno 
del amigo y empresario exitoso Alberto 
Parra,….  Y, quien de verdad ya la tiene 
merecida es la muy atenta y gestora social 
de este mismo partido Brenda García, que 
sus compañeros apoyan para que llegado 
el momento sea una de las elegidas y 
seguros estamos haría un gran papel en 
el próximo cabildo municipal, ………….  
EL, gran amigo  Ceferino Estrada, de mi 
querida comunidad El Filo, es otro de los que 
también trabajarían  a favor de los que más 
necesitan y la verdad a  esa demarcación  
que es la numero -7- le hace falta un buen 
regidor de hechos y no palabras que nada 
más se embolsan las súper compensaciones 

que les dan para gestoría y se hacen como 
que la virgen les habla y no hacen nada por 
su demarcación, (o sea algunos; aclaro no 
todos)  y EL BUEN AMIGO CEFERINO, lo 
haría por su partido el PAN, partido acción 
nacional quien por cierto recientemente 
designaron a su jerarca nacional Ricardo 
Anaya,……….Y quienes la verdad no han 
hecho reuniones en estas últimas fechas 
son los partidos  de los comités municipales  
PAN Y PRD, han estado  muy callados y 
no han hecho que 
la jiribilla política los 
pronuncie en sus 
próximas intenciones 
por querer ganar 
e l  munic ip io  la 
diputación local, y las 
regidurías……….. 
Antonio Echavarría, 
el popular Tigrillo, 
y Hilario Ramírez 
Villanueva, el popular 
Layin, ya hacen 
sus reuniones de 
“amigos y familiares” 
y en varios ejidos 
p e r t e n e c i e n t e s 
a este municipio 
ya sean l levado 
acabo con una muy 
buena asistencia de 
personas adherentes 
y  m i l i t a n t e s 
d e  d i f e r e n t e s 
partidos y más  del 
P V E M ,  V E R D E 
ECOLOGISTA DE 
MEXICO, entre los 
conocidos políticos 
que lo reciben,  

estuvo el ex, presidente municipal Rubén 
Benites, y el profesor Carlos A, Domínguez, 
y muchos otros invitados más, por otra 
parte  EL AMIGO LAYIN no se queda atrás 
y aprovecha cuanta oportunidad hay y en 
Tecuala comentan que el presidente de la 
ganadera el PAJARITO Brayan López  es  
quien se le ha visto muy pegadito con él  
y al parecer nuestro buen amigo Brayan 
está tejiendo muy finito para las próximas 
elecciones estatales y locales………YA para 
terminar amigo lector es de reconocerse la 
gran aceptación de los electores tecualenses 
por el buen amigo DANY-DC-17, Daniel 
Canales Rubio, joven muchacho y muy 
buen prospecto de la gente de la senadora 
Margarita Flores, porque él lo dice recio y 
quedito Margarita será gobernadora y yo el 
PROXIMO primer edil tecualense y quien 
conocemos a Daniel sabemos que si lo 
lograra, además por su fuerte y decidido 
trabajo en el PRI, Partido Revolucionario 
Institucional, BUENO mis amables lectores 
ahí está la JIRIBILLA, de esta semana 
dándoles a conocer parte de algo que 
viviremos en el próximo proceso electoral 
2017,(OPINIONES Y SUGERENCIAS A 
MI CORREO PEDROBERAV@HOTMAIL.
COM) O AL TELEFONO DE OFICINA 389-
253-27-99.  

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES 
INSCRIBIR A TU 
PERRO PARA 
EL CURSO DE 
OBEDIENCIA 

Informes 

Tepic, Nay.
311 146 83 49

INICIA PROXIMO CURSO 
29 DE JUNIO COSTO $2900 

TOTAL, 50% AL INICIO Y 50% 
AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 



Lunes 24 de Agosto de 2015

T
    RESPONSBLE • Germán Almanza Aguilar                                                                    Jueves 23 de Julio de 2015 • www.genteypoder.com • No. 1749

22

INICIAMOS 24 DE AGOSTO 
LUNES A VIERNES 

SÁBADOS A PARTIR DEL 30 
DE AGOSTO

Horarios: Matutino: 9:00-10:30 AM 
Vespertino  4:30-6:00, 6:00-7:30, 7:00:8:30 PM

ALEMAN
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Policía Nayarit captura a mujer implicada en 
Homicidio de Policía Ministerial de Tijuana

Tepic, Nayarit.- El Fiscal General 
Edgar Veytia, dio a conocer que 
en operativo coordinado con 
autoridades de Tijuana, B.C.; 
elementos de la Policía Nayarit 
División Investigación, realizaron 
la captura de María Rubí Magallón 
Oropeza.

La detenida de 22 años de 
edad, originaria de Apatzingán, 
Michoacán y vecina de Tepic, con 
domicilio en la colonia Jesús Salas; 
presuntamente en compañía de 

Lucas Delgado Plaza (abatido), y 
quien fuera su pareja sentimental; 
habrían dado muerte a José 
Guadalupe Aguilar.

Sobre los hechos se conoce que 
el pasado 18 de agosto de 2014, 
la hoy detenida en compañía de 
Delgado Plaza; atacaron a balazos 
a dos policías ministeriales, dando 
muerte a José Guadalupe Aguilar, 
de 51 años de edad y dejando 
lesionado a otro más. 

Los agentes habrían acudido 

a un lugar sobre el bulevar 2000, 
en el municipio de Tijuana, Baja 
California; para cumplimentar 
una orden de aprehensión en 
el fraccionamiento Natura, los 
agentes llegaron en un pick 
up Ford, color blanco, modelo 
reciente oficial, cuando fueron 
agredidos con disparos de arma 
de fuego calibre 9 milímetros. 
José Guadalupe Aguilar, perdió 
la vida en el lugar.

Por lo anterior el Juez Quinto 
Penal con sede en Tijuana, Baja 

California; giró una orden 
de aprehensión en su 
contra, relacionado en el 
expediente 16/2015; por 
el delito de Homicidio 
Calificado en agravio de 
José Guadalupe Aguilar.

Al respecto el Fiscal 
General Edgar Veytia; dejó 
claro que Nayarit no es tierra 
fértil para delincuentes y no 
se bajará la guardia en el combate 
a la delincuencia; llevando ante 

la justicia a todo aquel que atente 
contra la seguridad de las familias 
nayaritas.

Por Germán Almanza

Tepic, Nayarit.- El pasado fin de 
semana, sucedió un percance vial 
en el cruce de las calles Bucerías 
y avenida de Los Insurgentes a la 
altura del Fovissste Las Brisas de 
Tepic, sitio en donde tres vehículos 
particulares se vieron implicados 
en un fuerte accidente que dejó 
como saldo tres personas heridas, 
revelaron fuentes policiacas.

Las unidades implicadas fueron una 
camioneta de la marca Jeep, tipo Cherokee 
de color gris, un automóvil de la marca 
Nissan, tipo Tiida, de color rojo, con placas 
de circulación RFM-7986, y una camioneta 
Chevrolet Silverado de color gris.

Se supo que la camioneta Jeep Cherokee 

que era conducida por Eulalio Coronado 
Alvarado, circulaba por la calle Bucerías 
en sentido de sur a norte, y al llegar a la 
Insurgentes, pretende tomar los carriles 
centrales aun cuando el semáforo estaba en 
alto, y de acuerdo a las reglas de tránsito no 
está permitida esa maniobra, lo que provocó 
que impactara al Nissan Tiida que 

circulaba por dicho 
carril en sentido de 
Poniente a Oriente.

Tras el impacto, 
la conductora del 
automóvil Nissan, 
identif icada como 
S o n i a  M a g a ñ a 
Magaña de 23 años 
de edad, perdió el 
control de su vehículo 

e invadió el carril contrario, provocando 
estrellarse de frente contra una camioneta 
Chevrolet tipo Silverado, que era conducida 
por Ramón Arellano Valdéz de 67 años, 
quien terminó por detenerse a 60 metros 
del lugar.

Como resultado del percance, resultó 
lesionada Sonia Magaña, quien fue 
auxiliada por personal de Cruz Roja y 
trasladada al hospital San Rafael, ubicado 
en la colonia Ciudad del Valle, para que 
recibiera atención médica; así mismo dos 

menores de 12 y 14 años de edad, ambas 
mujeres, y que iban a bordo de la camioneta 
Silverado también resultaron heridas, siendo 
llevadas a la Clínica del IMSS del poblado 
de San Cayetano.

Finalmente del hecho tomó nota personal 
de la Policía Vial Tepic y de la Guardia Civil.

* María Rubí Magallón Oropeza, presuntamente en compañía de Lucas Delgado Plaza (abatido), 
y quien fuera su pareja sentimental; habrían dado muerte a José Guadalupe Aguilar; el pasado 

18 agosto de 2014.

Encontronazo de carros deja 3 lesionados
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Queremos armar una mega alianza de 
partidos opositores: Rodrigo Ramírez Mojarro

El Bando Único de Policía y Buen Gobierno 
en Santiago ha sido letra muerta

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Con reuniones 
y acercamientos con líderes naturales 
de partidos opositores comienzan 
a trabajar para hacer una mega 
alianza de partidos opositores al 
partido revolucionario institucional; 
para estar en condiciones igualitarias 
para del 7 de julio del 2017.

En ese tenor, entrevistamos 
la mañana de ayer en el campo 
deportivo del poblado del Puente al 
coordinador estatal de Movimiento 
Ciudadano, Rodrigo Ramírez 
Mojarro, quien al respecto dijo: “Fíjate 
que hemos estado platicando con 
varios actores políticos del estado, 
y andamos queriendo construir un 
verdadero cambio, no una alianza; 
entonces hemos estado platicando 
con la gente que está dispuesta 
que está en el entendimiento de 
hacer un cambio en Nayarit que 
tanto necesita”.

-Haz estado trabajando de la 
mano del diputado veracruzano 

Carbonell, Rodrigo.

-“Sí, también está el diputado 
trabajando y hace días nos reunimos 
con los diputados Jarero y Trujillo, 
también platicando ya solamente 
así se puede construir beneficios 
para Nayarit, todo dialogando”.

-RR, te veo aquí en una campo 
deportivo, no has descansado; las 
derrotas no te han hecho bajar 
la guardia, como los boxeadores 
siempre con la guardia en todo 
lo alto buscando el beneficio de 
la gente.

-“Así es Chema, yo siempre 
he dicho cuando me hacen esa 
pregunta, siempre he dicho que 
el día que Rodrigo Ramírez pare, 
es porque realmente los beneficios 
para el pueblo ya llegaron las 
comunidades se encuentran bien 
atendidas por sus gobernantes, 
y ese día el RR se retira de la 
política, mientras se me hace muy 
complicado que nos retiremos y 

afortunadamente el grupo de amigos 
de Rodrigo sigue apoyando para 
que continuemos vigentes todo el 
tiempo y no nada más en tiempos 
electoreros”.

-Rodrigo, una pregunta final, nos 
encontramos en la recta final del 
mes de agosto-septiembre; ya es 
un mes de preparación de tierras 
para hacerle frente al ciclo otoño-
invierno, y digo esto porque hace 
días venía de Ibarra, y me tocó 
ver parcelas cuyos propietarios 
sembraron sorgo precoz promovido 
como segunda siembra, luego de 
que se perdiera el 45 por ciento de 
frijol debido a las lluvias atípicas, y 
los sembradíos de sorgo resultaron 
ser un fracaso porque se llovieron ya 
en mota y esto provocó su perdida 
debido a las plagas de la mosquita 
blanca principalmente.

-“Desafortunadamente el gobierno 
del estado no ha sabido emplear 
los programas en tiempo y en 
forma, desafortunadamente todo 
lo vienen haciendo al revés, y eso 

no funciona es en lugar 
de beneficiar al productor 
perjudica porque lo hacen 
que gaste lo que no tiene 
y realmente no hay ningún 
beneficio con ese tipo de 
programas, yo siempre he 
sido constante en decirles que los 
programas tienen que basarse en los 
programas de siembra de los ciclos 
otoño invierno y en el primavera-
verano, todo tiene sus tiempos ya 
lo que llega tardío es puro tirar el 
dinero a la tierra. Y comentarte 
Chema, que desafortunadamente 
por todas las carreteras que camines 
en el estado de Nayarit, ves puras 
tierras enmontadas y es que 
desafortunadamente el ejidatario 
no tiene los recursos necesarios 
para empezar a moverlas, cuando 
estamos a escasos 2 meses y medio 
de empezar la siembra, y no veo 
por donde volvamos a empezar a 
sembrar este ciclo, luego que en 
el 2015-2016 está muy pero, muy 
pobre, el campo nayarita”.

-Alfonso naranjo Messina, fue 

nombrado coordinador Regional de 
Financiera Nacional y esto puede ser 
atractivo para la gente de Santiago, 
¿tu opinión al respecto RR?

-“Si pues, entendido de que 
es un santiaguense el que entra 
de coordinador de la financiera 
en el estado, pero también hay 
que recordar que ellos tienen sus 
normativas a nivel nacional, pero 
ojala y las facilite para que los 
productores de aquí de Santiago, 
pero también de la entidad tengan 
beneficios para poder sacar adelante 
nuestros cultivos, porque realmente 
es importante producir granos, 
pero también es importante que 
las familias Nayaritas tengan un 
recurso para poder vivir del campo”. 
Expresó finalmente Rodrigo Ramírez 
Mojarro, coordinador estatal del MC.

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Resulta increíble que 
ahora que presumiblemente contamos en 
Santiago con una policía más preparada 
en todos los aspectos de formación y que 
seamos parte del Bando Único de Policía 
y Buen Gobierno, la delincuencia se 
encuentre en todo su esplendor a cualquier 
hora del día; sin que nadie pueda parar 
la delincuencia, ante la incapacidad del 
comandante Oscar del Bosque señalan 
santiaguenses.

Prueba de lo anterior es el segundo robo 
que sufre Bancoppel en menos de 30 días, 
donde los hampones ya le tienen tomada 
la medida a las cajeras, llevándose sumas 
de dinero que van de los 20 mil hasta 
los 30 mil pesos; ya que esas sumas de 
dinero es lo que les permiten por norma 
de la institución tener en su poder para 
la atención a sus clientes. Otro botón de 

muestra es el asalto que sufrieron un par 
de jóvenes al acudir a caminar al Jardín 
Juárez, a media semana siendo las 6:25 
de la mañana, cuando una persona del 
sexo masculino sacando una navaja de 
entre sus ropas las amenazó en el sentido 
de que si no le daban todo lo de valor que 
trajeran en su poder les haría daño, y ante 
esta amenaza las jóvenes no tuvieron más 
que entregarle el dinero y una cadena de 
oro que traía colgada al cuello. Una de las 
jóvenes que resulto ser hija de conocido 
pizzero de la ciudad.

Allá en el poblado de Amapa, los asaltos 
a casas habitación son el pan nuestro de 

todos los días. Pero aquí lo chusco es que 
con producto de su esfuerzo una pareja 
que vive en la unión americana construyó 
una vivienda y comenzaron a amueblarla, 
siendo entonces cuando apareció el 
ladrón. Quien de acuerdo a las fuentes 
que tenemos en aquel poblado, con un 
taladro taladrando, alrededor de la chapa, 
lograron abrir la puerta para de manera 
posterior comenzar a sacar los muebles, 
que previamente los dueños de la casa 
habían comprado. Siendo al día siguiente 
cuando los familiares de los agraviados, 
al darse cuenta de los hechos, acudieron 
a poner su denuncia a la agencia del 
ministerio público pidiendo la presencia 

de un perito para que tomara muestras. 
Y así pasaron 3 días, hasta que la agente 
del ministerio público -quien era mujer, 
dicen las personas denunciantes- les 
dijo “señores váyanse a barrer y recoger 
las cosas que dejaron los ladrones, ya 
que en Nayarit nada más hay un perito, 
y de aquí a que lo programen para que 
vaya al domicilio a tomar posibles huellas 
digitales pasara uno o dos meses… 
ustedes saben”, así la justicia pronta y 
expedita. En Amapa se han registrado 3 
asaltos a casa habitación en igualdad de 
circunstancias, sin que autoridad alguna 
haga algo al respecto. Así las cosas con 
el sistema de bando único. 
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